
Capitanes
Serio Problema

En un país dominado por la inseguridad,
el éxito de un negocio llama la aten

ción de todos... hasta de quien menos se
desea

El caso queda claro con la crecien
te violencia que se registra en Michoacán,
entidad que ha cobrado gran relevan
cia gracias a la popularidad del aguacate
mexicano en el mundo.

Dos cosas ocurren para que este sector
agrícola sea el blanco de la delincuencia
organizada

Por un lado, un negocio que logra ex
portaciones anuales por más de 2 mil mi
llones de dólares; por otro, su ubicación
estratégica para el transporte de la pro
ducción, pero que es también territorio de
cárteles delincuenciales.

Analistas internacionales del
sector ya apuntaban como uno de los
riesgos del sector los posibles vínculos
que se tejieran entre el aguacate y el
narcotráfico.

En Europa, incluso hay una corrien
te en contra del consumo de este ñuto de
procedencia mexicana por considerar que
está manchado de sangre.

Tanto el Presidente Andrés Manuel
López Obrador como el Gobernador de
la entidad, Silvano Aureoles Conejo,
tendrán que poner atención a este pe
ligro y contribuir a que la industria no
merme, pero más importante: evitar que
los habitantes de la región cosechen vio
lencia y miedo en lugar de verdaderos
frutos.

Candidata
Natural

Aunque los planes de Pemex
no quedan todavía muy cla
ros habrá que estar atentos

a la relevancia que cobren
en éstos Grupo Diavaz.

La empresa que encabe
za Óscar Vázquez Sentíes
tiene ya una larga trayecto
ria trabajando con Pemex,
que dirige Octavio Rome
ro Oropeza

Desde 1973, Diavaz ha
logrado consolidarse como
un importantísimo jugador
en el sector petrolero del
País y que puede compe
tir fuerte y directo con las
grandes internacionales.

Entre su oferta está la
exploración y producción,
diversos servicios para
operaciones marinas y de
sarrollo y servicio de in
fraestructura en campos
petroleros.

Así que, además de co
nocer ya la operación y for
mas de Pemex —lo que es
una ventaja innegable—, es
ta empresa tiene otra carta
que jugar: el contenido
nacional.

Del plan de Pemex se
espera ya un espacio des
tacado para la proveedu
ría nacional, especialmente
para los contratos de servi
cio, lo que implica no sólo
ser proveedor del proveedor,
sino abastecer de forma di
recta, un terreno conocido
para Diavaz.

Saludables
y Creciendo
En donde 2019 suena a
buen año es en Genomma
Lab, la fabricante de medi
camentos y productos de
cuidado personal a cargo de
Jorge Brake.

La compañía obtu
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vo recientemente la licen

cia sanitaria que expide la
Comisión Federal para la
Protección contra Riesgos
Sanitarios (Cofepris),
encabezada por José No
velo, para la operación
de su nueva planta de
manufactura.

Para esa unidad, ubica
da en el Estado de México,
se invirtieron 70 millones
de dólares, a través de un
financiamiento del Ban
co Mundial, cuya directo
ra general es Kristalina
Georgieva, y del Banco
Interamericano de Desa
rrollo, que encabeza Al
berto Moreno.

Allí tendrá dos líneas de
producción, una para pro
ductos OTC —que no re
quieren de receta médica—
y otra para artículos de cui
dado personal, además de
un centro de distribución
automatizado.

Esas instalaciones
aguardan la certificación
EDGE (Excellence in De
sign for Greater Efficien
cies), que avala un ahorro
mínimo de 20 por ciento
en agua y energía incorpo
rada en los materiales
en el edificio.

A casi un año de haber
llegado a la dirección de la
empresa, Brake da buenas
cuentas al capitán Rodrigo
Herrera, pues la acción de
Genomma registró el mayor
crecimiento durante el pri

mer semestre de 2019 en el
mercado mexicano, con un
alza de 49.5 por ciento.

Ya Vienen

Aunque con meses de re
traso, en la Comisión Fede
ral de Electricidad (CFE),
que dirige Manuel Bartlett,
aseguran que están a días
de lanzar su programa de li
citaciones para reactivar los
proyectos de generación.

En el primer trimestre

del año, los técnicos de la
CFE presentaron al Consejo
de Administración su Plan
de Expansión de Infraes
tructura de Generación para
licitar cinco centrales eléc
tricas bajo el esquema OPF
(Obra Pública Financiada).

Las centrales aprobadas
fueron San Luis Potosí, Sa
lamanca, Lerdo (Norte IV),
Baja California Sur IV y San
Luis Río Colorado.

Esta última puede des
cartarla de la lista pues a
pesar de contar con recur
sos aprobados no tiene ac
ceso al gas natural del duc
to contratado por la propia
CFE.

Las licitaciones comen
zarán a publicarse a partir
de este mes y la primera se
rá Salamanca

Pese al retraso frente a
un programa que considera
ba lanzar los concursos des
de mayo, en la CFE asegu
ran que todo va en tiempo.
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CASSIANO
DE STEFANO...

El capitán de Modelo
celebra. Su cartera de
marcas premium tie
nen ritmos de creci

miento en ventas por
arriba de 20 por cien
to. Incluso, Stella Ar
fáis y Michelob se pro
ducirán en el País este
año. En 2018 fue una
délas empresas de
mejor desempeño de
AB InBev, grupo al que
pertenece.
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What's

* * *

La paraestatal petro
lera de Arabia Sau

dita está acelerando
planes para una oferta
pública inicial y adelan
tando la fecha de lo que
sería la llegada a bolsa
más importante del mun
do para principios del
2020, dijeron fuentes. La
OPI de Saudi Arabian Oil

Co., conocida como Saudi
Aramco, está siendo ace
lerada mientras funcio

narios gubernamenta
les esperan aprovechar
la reacción internacio
nal positiva a la ven
ta de bonos de la com

pañía, que recaudó 12
mil millones de dólares.

? Huawei Technologies
Co. dio los primeros de
talles sobre el sistema

operativo diseñado para
reemplazar a Android
de Google en sus teléfo
nos inteligentes. El nue
vo sistema operativo de
Huawei, HarmonyOS, se
ríá usado en todos los

gadgets de consumo de
Huawei, anunció Richard
Yu, director de la unidad
de dispositivos de consu
mo. La compañía prefiere
seguir usando Android,
indicó Yu, pero podría
cambiar sus teléfonos a
HarmonyOS en un lapso
de "sólo uno o dos días"
de ser necesario.

? La reciente caída en
los precios del cobre
amenaza con limitar la
inversión en minas nue
vas, tendencia que ana
listas dicen podría llevar
en los próximos años a
una escasez del material
crucial para manufactu
ra y proyectos de ener
gía renovable. Los pre
cios bajaron a su peor
nivel en dos años por te
mores de que las tensio
nes comerciales debili
ten la economía global y
reduzcan la demanda. Ya
que el cobre es muy usa
do en construcción y ma
nufactura, su precio está
vinculado al ímpetu en la
economía mundial.

? Google sigue aumen
tando esfuerzos para
agregar funciones ami
gables con las empre
sas a G Suite, su conjunto
de herramientas de co
rreo electrónico, produc
tividad y colaboración, al
tiempo que busca atraer
más clientes comerciales.
La unidad de Alphabet
Inc. lanzó hace unos días
una herramienta de se
guridad habilitada por IA
diseñada para detectar
actividad sospechosa en
Google Drive, el servicio
de almacenamiento en lí
nea de G Suite.

? El rendimiento a la
baja de los bonos en EU
ha llevado las tasas hipo
tecarias a su menor ni
vel en casi tres años, pro
vocando que los dueños
de casas se apresuren a
reestructurar sus crédi
tos. La tasa fija de una hi
poteca a 30 años cayó de
casi 5% en noviembre a
3.6%, dijo Freddie Mac.
Las tasas hipotecarias
están vinculadas estre
chamente al rendimiento
en los bonos del Tesoro a
10 años, que el miércoles
bajó a 1.675%.

Una selección de What's News
© 2019 Todos los derechos reservados
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Un Debate:
Banxico y

el Crecimiento
Económico (III)

Objeciones

Como dije, hay quien
argumenta en favor
de la conveniencia

de agregar a la Ley, como un
objetivo explícito, la promo
ción del crecimiento econó
mico. La intención de los pro
ponentes de dicho cambio es
plausible, pero el instrumen
tp escogido es inapropiado,
al menos por las siguientes
razones:

1. La equivocación clave con
siste en confundir una po
lítica anticíclica, típica de
una economía desarrollada,
con Una política de desarro
llo, tal como se necesita en
una economía atrasada; v.gr.,
la mexicana. Una política an
ticíclica opera manipulando
la demanda agregada en el
corto plazo. Una política de
desarrollo opera estimulan
do la oferta potencial en el
largo plazo. La política mo

netaria puede contribuir al
crecimiento sostenido de lar
go plazo si, y sólo si, alcanza
y mantiene la estabilidad de
los precios. Lo demás, son ga
nancias efímeras.
2. El problema central de la
economía mexicana ha si
do, durante casi tres décadas,
la lentitud del crecimiento
económico. La insuficiencia
del desarrollo no es una con
dición causada por factores
monetarios. Las causas ver
daderas del atraso económi
co son reales.

Tanto la teoría como la
evidencia empírica apuntan
en la misma dirección: las
diferencias abismales entre
países, en lo que toca al creci
miento económico, están re
lacionadas con factores reales
como la acumulación de ca
pital (físico y humano); con la
tecnología; con la innovación.
Lo mismo puede decirse del
desarrollo de una economía
en particular a lo largo del
tiempo.

A su vez, la inversión y la
creación y adopción de tec
nología no son procesos ca
suales. Ocurren únicamente
si existe en la sociedad una
estructura institucional que

genere los incentivos correc
tos. Concretamente, las nue
vas tecnologías se crean y/o
se adoptan mediante la in
vestigación, el desarrollo y la
adaptación. ¿Quiénes lo ha
cen?: individuos y empresas
movidos por la perspectiva
de un beneficio, tanto en el
corto como en el largo plazo.
En otras palabras, responden
a las recompensas esperadas.
¿Dónde lo hacen? En un en
torno de respeto a los dere
chos de propiedad. Lo mismo
sucede, por supuesto, con la
acumulación de capital, sea
en planta y equipo o sea en
habilidades y conocimientos
personales.

Ahí están las claves del
desarrollo. Suponer que di
chos factores pueden esti
mularse sostenidamente me
diante la política monetaria,
es una quimera. Al contra
rio, si una política monetaria
excesivamente expansiva se
traduce en inflación, lo más
probable es que tal entor
no —inestable, incierto —se
convierta en un obstáculo a
la inversión y a la innovación.
3. La multiplicidad de objeti
vos crea sin remedio diversas
dificultades de evaluación y,
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consecuentemente, amplias
posibilidades para la presión
política. Si el banco central
tiene como metas la estabi
lidad y el crecimiento y si,
en el corto plazo, existe un
conflicto potencial entre am
bas, ¿quién y cómo resuelve
el conflicto?
4. Existe, ademas, un pro
blema técnico fundamental.
Banxico cuenta básicamente
con sólo un instrumento de
política monetaria, que con
siste en la determinación de
una tasa de interés de muy
corto plazo. La teoría eco
nómica señala que, en esas
condiciones, únicamente se
puede aspirar a conseguir un
objetivo. Es posible alcanzar
dos objetivos manejando só
lo un instrumento, pero ello
depende de... la casualidad.

A manera de conclusión
Frente a la desesperante len
titud del desarrollo econó
mico de México durante las
décadas más recientes, hay
quien supone que el proce
so podría acelerarse con só
lo agregar a la Ley del Banco
de México la encomienda de
fomentar el crecimiento. Esta
es una idea bien intenciona

da, pero simplista. Si tal re
ceta fuera eficaz, hace mu
cho tiempo que se hubiera
aplicado, no únicamente en
México, sino en todas partes
del mundo.

El crecimiento económi
co sostenido no puede lograr
se sin alteraciones profundas
en la estructura de la econo
mía y de la sociedad. El pro
ceso se caracteriza por lo que
J. Schumpeter llamó apro
piadamente una "destrucción
creativa". A ello se oponen
aquellos agentes económicos
—y políticos— ya establecidos,
minoritarios, que se benefi
cian de las rentas generadas
por un marco institucional
que dificulta o, de pimío, im
pide, la innovación en todos
los órdenes.

La tarea apropiada para
la economía política del desa
rrollo es crear un conjunto de
instituciones que propicien el
crecimiento. Un Banco Cen
tral con atribuciones amplia
das, pero imposibles de cum
plir, no es una de ellas.

El autor es profesor
de Economía en la EGADE,

Business School, ITESM.
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I EN ACCIÓN
BLANCA TREVIÑO
La CEO de Softtek in
gresó al Salón de la Fa

i
(WomeninTechnolo 'ñ
gy International), que
promueve la inclusión J
en ciencia y tecnolo |¡j
gía. Es pionera en el ¡hrim
Salón de la Asocia
ción Internacional
de Outsourcing. «Pvll

¦ «n

INDEFINIDO. La que si
gue sin concretar fecha y se
encuentra en medio de un
problema interno, es la no
vena edición del Campus
Party 2019.

Se trata de uno de los
encuentros internacionales
más buscados por los aficio
nados a lá informática, in
novación, ciencia, creativi
dad, emprendimiento y ocio
digital.

¿Qué fue lo que pasó? A
partir de la octava edición
de 2017 en Guadalajara, se
tuvo un cambio de admi
nistración y Grupo SinLí
mite Producciones, que
comanda Javier Folch, ad
quirió los derechos y anun
ció que la novena edición
se haría en 2018 en la Ciu
dad de México.

Sin embargo, se pospu
so en dos ocasiones y se di
jo que se llevaría a cabo en
2019, pero hasta el momen
to no hay fecha.

Incluso Campus Party
Global ya anunció que to
mará acciones contra Folch

Enterprises S.A DE C.V
(SinLímite Producciones),
para proteger sus dere
chos y está en búsqueda de
un nuevo socio. Estaremos
pendientes.

• • • .

INVERSIÓN. Resultan in
teresantes los datos de in
versión y generación de
nuevos empleos que este
año tendrá la industria elec
trónica y de tecnologías de
información en Jalisco.

Se espera que duran
te todo 2019 la inversión de
empresas extranjeras sea
de 312 millones de dólares
y genere unos 5 mil nuevos
empleos.

Estas son las estimacio
nes de la Cámara Nacional
de la Industria Electróni
ca, de Telecomunicaciones y
Tecnologías de la Informa
ción (Canieti) de Occiden
te, que está estrenando di
rección con Dina Grijalva
Varillas.

Otros datos del sector:

el valor de las exportaciones
de la manufactura electróni
ca de la entidad es superior
a 20 mil millones de dóla
res; seis de cada 10 expor
taciones de Jalisco son de
la industria electrónica, y la
industria de alta tecnología
genera para la entidad 122
mil empleos.

• • •

EMPRENDIMIENTO.
Vale la pena considerar
el próximo Festival
INCmty 2019, del 7 al 9 de
noviembre próximos, en
Monterrey.

El INCmty es el fes
tival de emprendimiento
más grande de Latinoamé
rica, organizado por el Tec
nológico de Monterrey, que
acerca a startuperos con
expertos, inversionistas, au
toridades y organismos cla
ve del ecosistema empren
dedor.

Para que tenga una idea
de su relevancia, desde su
origen en 2013 ba impulsa
do más de 200 proyectos a
través de convocatorias co
mo INC Accelerator. Tan
solo en 2018, entregó más
de 3.4 millones de pesos pa
ra apoyar los proyectos de
emprendimiento más dis
ruptivos e innovadores.

En sus seis ediciones
anteriores han participado
conferencistas como Jere
my Gutsche, CEO del sitio
web de tendencias Trend
Hunter; Richard B rail
son, fundador de The Vir
gin Group; Kevin Cleary,
inversionista multimillona
rio impulsor de programas
de televisión de emprendi
miento como Shark Tank,
y Xavier López Ancolia,
fundador de Kidzania, en
tre otros.
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Un Debate:
Banxico y

el Grecimiento
Económico (III)
Objeciones

Como dije, hay quien
argumenta en favor
de la conveniencia

de agregar a la Ley, como un
objetivo explícito, la promo
ción del crecimiento econó
mico. La intención de los pro
ponentes de dicho cambio es
plausible, pero el instrumen
to escogido es impropiado,
al menos por las siguientes
razones:

1. La equivocación clave con
siste en confundir una po
lítica anticíclica, típica de
una economía desairo] lada,
con una política de desarro
llo, tal como se necesita en
una economía atrasada; v.gr.,
la mexicana Una política an
ticíclica opera manipulando
la demanda agregada en el
coito plazo. Una política de
desarrollo opera estimulan
do la oferta potencial en el
largo plazo. La política mo

netaria puede contribuir al
crecimiento sostenido de lar
go plazo si, y sólo si, alcanza
y mantiene la estabilidad de
los precios. Lo demás, son ga
nancias efímeras.
2. El problema central de la
economía mexicana ha si

do, durante casi tres décadas,
la lentitud del crecimiento
económico. La insuficiencia
del desarrollo no es una con
dición causada por factores
monetarios. Las causas ver
daderas del atraso económi
co son reales.

Tanto la teoría como la
evidencia empírica apuntan
en la misma dirección: las
diferencias abismales entre
países, en lo que toca al creci
miento económico, están re
lacionadas con factores reales
como la acumulación de ca
pital (físico y humano); con la
tecnología con la innovación.
Lo mismo puede decirse del
desarrollo de una economía
en particular a lo largo del
tiempo.

A su vez, la inversión y la
creación y adopción de tec
nología no son procesos ca
suales. Ocurren únicamente
si existe en la sociedad una
estructura institucional que
genere los incentivos correc
tos. Concretamente, las nue
vas tecnologías se crean y/o
se adoptan mediante la in
vestigación, el desarrollo y la
adaptación. ¿Quiénes lo ha
cen?: individuos y empresas
movidos por la perspectiva
de un beneficio, tanto en el
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corto como en el largo plazo.
En otras palabras, responden
a las recompensas esperadas.
¿Dónde lo hacen? En un en
torno de respeto a los dere
chos de propiedad. Lo mismo
sucede, por supuesto, con la
acumulación de capital, sea
en planta y equipo o sea en
habilidades y conocimientos
personales.

Ahí están las claves del
desarrollo. Suponer que di
chos factores pueden esti
mularse sostenidamente me
diante la política monetaria,
es una quimera. Al contra
rio, si una política monetaria
excesivamente expansiva se
traduce en inflación, lo más
probable es que tal entor
no —inestable, incierto —se
convierta en un obstáculo a
la inversión y a la innovación.
3. La multiplicidad de objeti
vos crea sin remedio diversas
dificultades de evaluación y,
consecuentemente, amplias
posibilidades para la presión
política Si el banco central
tiene como metas la estabi
lidad y el crecimiento y si,
en el corto plazo, existe un
conflicto potencial entre am
bas, ¿quién y cómo resuelve
el conflicto?
4. Existe, además, un pro
blema técnico fundamental.
Banxico cuenta básicamente
con sólo un instrumento de
política monetaria, que con
siste en la determinación de
una tasa de interés de muy
corto plazo. La teoría eco
nómica señala que, en esas
condiciones, únicamente se
puede aspirar a conseguir un
objetivo. Es posible alcanzar
dos objetivos manejando só
lo un instrumento, pero ello
depende de... la casualidad.

A manera de conclusión
Frente a la desesperante len
titud del desarrollo econó
mico de México durante las
décadas más recientes, hay
quien supone que el proce
so podría acelerarse con só
lo agregar a la Ley del Banco
de México la encomienda de
fomentar el crecimiento. Esta
es una idea bien intenciona

da, pero simplista Si tal re
ceta fuera eficaz, hace mu
cho tiempo que se hubiera
aplicado, no únicamente en
México, sino en todas partes
del mundo.

El crecimiento económi
co sostenido no puede lograr
se sin alteraciones profundas
en la estructura de la econo
mía y de la sociedad. El pro
ceso se caracteriza por lo que
J. Schumpeter llamó apro
piadamente una "destrucción
creativa". A ello se oponen
aquellos agentes económicos
—y políticos— ya establecidos,
minoritarios, que se benefi
cian de las rentas generadas
por un marco institucional
que dificulta o, de pimío, im
pide, la innovación en todos
los órdenes.

La tarea apropiada para
la economía política del desa
rrollo es crear un conjunto de
instituciones que propicien el
crecimiento. Un Banco Cen
tral con atribuciones amplia
das, pero imposibles de cum
plir, no es una de ellas.

El autor es profesor
de Economía en la EGADE,

Business School. ITESM.
@EverEI¡zondoA
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DESBALANCE
Semana crucial en Banxico
Nos cuentan que los reflectores de esta
semana estarán puestos sobre el Banco
de México, que dirige Alejandro Díaz
de León, quien, junto con los cuatro
subgobernadores de la institución, se de
cidirá si la política monetaria del país
continúa restrictiva o se animan a rela

jarla después de poco más de cinco años
de no reducir la tasa de interés. Nos di

cen que esta reunión es de gran interés
por dos cuestiones particulares. La pri
mera es si decide recortar la tasa de re

ferencia, actualmente en 8.25%, luego de
que la Reserva Federal hiciera lo propio

hace algunos días. En segundo lugar, por las declaraciones del
presidente Andrés Manuel López Obrador en una entrevis
ta con Bloomberg, en la que dijo que le gustaría que la tasa ba
jara, aunque haciendo la acotación de que respeta la autono
mía del banco central. Sabemos que hay un integrante que vo
tó por bajar los interesas en la reunión anterior: Gerardo Es
quivel, y hay otro que no descarta esa opción, de quien des
conocemos la identidad, pero nos dicen expertos que se trata
de un miembro que no tiene mucho en el cargo. Seguro será
una decisión dividida la del jueves. Se vale hacer apuestas.

Banco para el campo
La creación del nuevo Banco para el
Campo, que se conformará a partir de la
dasaparición de Financiera Nacional, de
Agroasemex, del Fondo de Capitaliza
ción e Inversión del Sector Rural (Focir),
y del Fideicomiso de Riesgo Compartido
(Firco), es uno de los motivos de las pro
testas de miles de organizaciones de
campesinos en la Ciudad de México.
Nos cuentan que el senador por Morena,
José Narro Céspedes, prasidente de la
Comisión de Agricultura, Ganadería,
Pesca y Desarrollo Rural, está impulsan
do esta iniciativa Los campesinos llega

ron a la capital el 8 de agosto con motivo de la conmemora
ción del Natalicio de Emiliano Zapata, pero nos dicen que
parte de estas movilizaciones es porque no están de acuerdo
con la desaparición de estas instancias para fusionarlas y con
vertirlas en el nuevo banco, pues esta figura no goza de credi
bilidad y confianza entre la gente del campo.
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Arturo TelmexTelcel, despejando dudas
Elias Ayub La Fundación TelmexTelcel, que dirige

Arturo Elias Ayub, comienza a calentar
los ánimos de los becarios que apoya y del público que lo si
gue en redes sociales, pues se acerca el evento anual México
Siglo XXI. En ediciones pasadas ha tenido como invitados es
peciales a grandes personalidades como a Malala Yousaízai;
el expresidente de España, Felipe González; el expresidente
de EU, Bill Clinton; el que fuera jefe de Estado de la Unión
Soviética, Mijafl Goibachov; el nadador Michael Phelps; el
basquetbolista Magic Johnson; los actores Al Patino y Syl
vester Stallone, y el CEO de Facebook, Mark Zuckerberg.
Como cada año, la organización realiza trivias para revelar a
sus invitados y hasta ahora sabemos la primera. Se trata de
Julia Gillard, exprimera ministra de Australia, siendo la pri
mera mujer en ocupar ese cargo en el país. El resto de invita
dos es una incógnita, pero seguro serán de talla internacional.

Por más músculo farmacéutico
Nos cuentan que la Comisión Federal
para la Protección contra Riesgos Sanita
rios (Cofepris), que dirige José Alonso
Novelo, palomeó la iniciativa que pre
sentó la Asociación Mexicana de Labora
torios Farmacéuticos (Amelaf), a la cual
representa Arturo Morales, para que la
industria nacional tenga mayor peso en
la transformación del sector salud, sobre
todo en igualdad de circunstancias com
petitivas con las empresas extranjeras.
La propuesta se puso durante las au
diencias públicas que se realizan en la
Cámara de Diputados con motivo de la

creación del Instituto de Salud para el Bienestar, prevista para
el próximo mes. Nos dicen que uno de los puntos medulares
para este propósito as hacer una revisión a fondo de la legisla
ción de salud en materia regulatoria, para así fortalecer a la in
dustria mexicana y que ésta genere más empleos. Bajo asas
condiciones, nos afirman que se podrán adquirir medicinas a
precios más bajos y lograr empatar con uno de los proyectos
del gobierno federal de Andrés Manuel López Obrador.
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El viernes 2 de agosto se publicó en el Diario
Oficial de la Federación el Acuerdo por el que
se crea "CFE Telecomunicaciones e Internet

para Todos", la nueva empresa productiva subsidia
ria de la Comisión Federal de Electricidad. El Acuer

do fue expedido por Manuel Bartlett y establece las
bases de la nueva empresa que tendrá como objetivo
principal prestar servicios de telecomunicaciones,
sin fines de lucro, para garantizar el derecho de ac
ceso a las tecnologías de la información y comuni
cación, incluido el de banda ancha e internet.

ESTRUCTURA DE LA EMPRESA. La nueva sub
sidiaria será gobernada por un director general y un
consejo. El director general de CFE Telecom será
nombrado por el director de la CFE. Asimismo, su
consejo se integra por siete miembros:
1. El director general de la CFE será el presidente

del Consejo.
2. Tres consejeros designados por el presidente Ló

pez Obrador, previa aprobación del Consejo de Ad
ministración de la CFE ("CA").
3. Dos consejeros designados por el CA apropuesta

de Bartlett, y
4. Un consejero independiente designado por el

CA a propuasta de Bartlett, que durará tres años en
su encargo prorrogables por otros tres.
Un consejo, como vemos, completamente endo

gámico, sin contrapesos. Adicionalmente, el órgano
de vigilancia no quedó establecido en el Acuerdo de
creación a pesar de que la Ley de la Comisión Federal
de Electricidad establece, en su artículo 60, inciso d),
que los acuerdos de creación de empresas produc
tivas subsidiarias deben contener al menos los ór

ganos o mecanismos de vigilancia y de control in
terno, pero en este caso sólo se indica que CFE Te
lecom deberá contar con un Comité de Auditoria y
una auditoría interna, y que los órganos de vigilancia
serán establecidos por el CA a propuesta del Comité
de Auditoría, pero no se establece bases ni fecha para
su creación e integración en los transitorios, con lo
que asto queda en el aire.

PLAZOS Y PRÓXIMAS ACCIONES: 1. Hasta el 15
de octubre de este año para designar al director
general e integrar el Consejo. Mientras tanto, Ma
nuel Bartlett fungirá como representante legal de
la nueva empresa.
2. A más tardar el 2 de agosto de 2020, el director

general presentará el estatuto orgánico al Consejo
para su aprobación.
3. Se deberá procurar eficiencia y transparencia en

el procedimiento de transferencia de activos, para

ello debe elaborarse un inventario de bienes y de
rechos a transferir y un libro blanco.
4. El IFT deberá resolver sobre el otorgamiento de

la concesión que ya solicitó la nueva empresa, pero
para ello existen reglas en la ley:
a) Todas las concesiones otorgadas a entes públi

cos tienen el carácter de red compartida mayorista,
lo que significa que no pueden ofrecer servicios a
usuarios finales y que deben prestar sus servicios a
otros operadores y compartir toda su infraestructura
y vender de manera desagregada todos sus servicios
y capacidades.
b) Sólo podrán prastar servicios a usuarios finales

cuando en determinada zona geográfica no hubiere
operadores que presten el servicio, en ese caso po
drán prestar el servicio hasta en tanto exista otra
oferta para los usuarios.

LO QUE SIGUE EN EL AIRE. 1. Cuál es el monto de
inversión necesario para lograr el objetivo.
2. El plan de negocios, los bienes requeridos, las

etapas, el plan de cobertura, etcétera.
3. El plan técnico que establezca con que tecno

logías se cubrirán las zonas dasatendidas, este punto
v el anterior debería estar en la solicitud de concesión
al IFT.
4. Qué pasará con los activos de CFE que fúeron

transferidos por orden constitucional a Telecom pa
ra prestar servicios de telecomunicaciones.
5. Qué pasará con la licitación pendiente de fibra

de la red troncal de CFE que ha venido posponiendo
la SCT.

6. Qué pasará con la red compartida mayorista de
Altán.

El presidente López Obrador dijo en la maña
nera del viernes que la empresa cubrirá de la pe
riferia al centro, es decir, que iniciarán de las co
munidades más apartadas; que cobrará una tarifa
que recuperará costos de operación, y que buscará
alianzas con empresas privadas. También men
cionó que la red llega a 96% de los pueblos de Mé
xico, esto no es correcto. Lo que será muy inte
resante, es conocer las condiciones que deberá im
poner el IFT en la concesión a fin de circunscribir
la prestación del servicio a lo establecido en la ley.
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Difícil posición, considerando los ataques a los ór
ganos autónomos y que el proyecto de presupues
to 2020 ya se acerca. •

Presidenta de Observatel, profesora de la Universidad
Iberoamericana, miembro del Comité de Participación
Ciudadana del SNA. Este artículo refleja su posición
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La relación amorodio de

AMLO con los empresarios
££ No quiero que dejen

de invertir ni que se
lleven su inversión a

otro lado; en México van a
haber las condiciones para
seguir creciendo y generan
do empleos", les dijo An
drés Manuel López Obra
dor a algunos de los empre
sarios más importantes del
país, apenas se sentóalame
sa para comer con ellos.
Lacomidafüe promovida

por Alberto Baílléres, el
segundo hombre más rico
de México y el 152 del mun
do, según el índice de mul
timillonarios de Bloom

berg, cuyafortuna ha dismi
nuido 13% el último año, al
pasar de 11.1 mil millones de
dólares a 9,7 mil millones.
Se llevó a cabo en la úl

tima semana de julio. Ade
más del anfitrión, Alberto
Bailléres, asistieron Car
los Slini. Germán Larrea,
Daniel Servítje, Antonio
del Valle, Carlos Salazar,
Fernando Chico Pardo y
Alfonso Romo. Dato im

portante: ninguno de ellos
forma parte del Consejo
Asesor del Presidente.
Poco más de dos horas es

tuvieron reunidos los mul
timillonarios mexicanos

con Andrés Manuel López
Obrador, a quien le asegu
raron que ejecutarán la in

versión de 32 mil millones

de dólares prometida por el
Consejo Mexicano de Nego
cios este año para reactivar
la economía. Pero le pidie
ron a cambio certeza en las

políticas públicas y en los
mensajes que envía todos
los días en sus conferencias.
"No ayuda el cambio de dis 
curso ni que se nos exponga
como los culpables de la de
sigualdad y la pobreza", dijo
uno de ellos.

Andrés Manuel López
Obrador se ha reunido en

privado con los ultrarricos
de México más de una de

cena de veces desde que ga
nó las elecciones el 1 de ju
lio; lo mismo con las cúpu
las de la IP, como el Consejo
Coordinador Empresarial y
el Consejo Mexicano de Ne
gocios, que con grupos co
mo el de Los 10 de Monte

rrey y el Grupo Jalisco, pero
las pláticas poco han servi
do para generar confianza
necesaria para abrir com
pletamente la llave de la in
versión y no los chorlitos
que hemos visto salir.
Aunque el Presidente dice

que se lleva muy bien con
los empresarios y que todos
confían en su gobierno, no
es así y por eso los acuerdos

y promesas de inversión no
han derivado en la genera

ción de nuevos empleos ni
en crecimiento económico.

Alberto Bailléres, por
ejemplo, es la antítesis de
Andrés Manuel López Obra
dor: fundador del 1TAM (el
semillero de los 'tecnócratas
neoliberales' que suele ata
car el Presidente), dueño de
El Palacio de Hierro, una de
las cadenas comerciales de

mayor lujo en México;
amante de la fiesta brava y
de romper el aire en un súper
yate de 140 millones de dó
lares, el empresario mexica
no dista mucho de lo que el
Presidente considera que se
debe hacer con el dinero.
'La felicidad no es sólo

acumular bienes materia
les, dinero, fama, títulos, la
verdadera felicidad es estar
bien con uno mismo, estar
bien con nuestra concien

cia, con el prójimo, esa es la
verdadera felicidad, no el
lujo, eso es efímero", dijo
López Obrador en enero.
Y criticó a los que "se han

hecho a un lado por la bús
queda de lo material, por el
predominio del individualis 
mo, portriunfaratodacosta,
sin escrúpulos morales".
El Presidente no está de

acuerdo con la concentra
ción de la riqueza en pocas
manos y quiere redistribuir
el ingreso. Odia que 1% ten

ga más de 80% de la riqueza
del país. Lo más coherente
para buscar cerrar la brecha
entre ricos y pobres sería
hacerlo a través de políticas
públicas eficientes, para
que cada vez más mexica
nos asciendanalaclaseme

dia, y no intentar quitarle a
los multimillonarios parte
de su fortuna mediante re

gulaciones, nuevos im
puestos (alas herencias, por
ejemplo) o cancelando sus
contratos y concesiones.
Hasta ahora Andrés Ma

nuel López Obrador no ha
mostrado intenciones de
hacerlo por la segunda vía,
pero quienes lo conocen di
cen que se puede desespe
rar muy pronto si su proyec 
to de nación y la llamada
Cuarta Transformación no

avanzan como él esperaba.
Esa imprevisibilidad del

Presidente es la que sigue
haciendo dudar a los em

presarios, con los que An
drés Manuel López Obra
dor tiene una relación
amorodio. •

Twitter: @MarioMal
Correo: mario.maldonado.padi
Ua@gmail.com
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Deberían pedir perdón
Es más o menos común que ciertos medios, especialmente
los digitales, estén más ocupados en conseguir entradas
(algo así como los influencers en las redes sociales) que en
hacer periodismo. La semana pasada vimos un ejemplo
de este estilo a lo William Randolph Hearst, pero en una
versión tan pasada de moda como piratona.

Luego del asalto a la tienda de la Casa de Moneda so
braron los genios que intentaron equiparar el acto delictivo
con la serie La Casa de Papel, aun cuando la vinculación
es muy remota, por decir lo menos.

La segunda oleada es la que tratan de mantener viva la
noticia pero, a falta de investigación, prefieren escribir ocu
rrencias o inventos que sólo pueden atribuirse a la desinfor
mación, mala actitud o una mezcla de las dos. Esa miserable
práctica de tratar de convertir al afectado en culpable.

El viernes, uno de esos portales inventó que la situa
ción de la Casa de Moneda es muy mala, al grado de
que el Banco de México ha disminuido la compra de
monedas porque no les cae bien el director jorge Rciy
goza y no quieren verlo.

¿Realmente le parece verosímil que un banco central no
compre monedas porque no le cae bien el director de la
Casa de Moneda? El Padre del Análisis Superior sólo diría
de esa tontería que se trataría de una actitud para niños de
kínder 2 y le informa que las compras se hacen con base
en la demanda por parte de las instituciones de crédito.

Sobre la situación financiera de Casa de Moneda hay
otros datos, los reales: aprendan mentirosos.

Las ventas institucionales du

rante el primer trimestre fueron
de 17.2 millones de pesos, que
comparan muy favorablemente
con los 2.8 millones de pesos del
mismo periodo, pero de un año
antes. Las ventas totales (tiendas,
clientes particulares e institucio
nales) fueron de 355 millones de
pesos en el primer trimestre en
contra de 245 millones de pesos
en el mismo periodo de 2018.

En el informe del director ge
neral al cierre del primer trimes
tre se establece que el resultado
del ejercicio fue de 61.34 millo
nes de pesos, un crecimiento de 45 millones de pesos du
rante el periodo. En cuanto al resultado de operación fue
superior en casi 400 millones de pesos.

Es muy chafita intentar revivir mentiras desmentidas,
como el supuesto acoso laboral en Casa de Moneda.

REMATE DUDOSO

Sería bueno que la fiscal anticorrupción,
María de la Luz Mijangos. pusiera aten
ción a la licitación que hizo el Consejo de la
Judicatura para servicios administrados de

impresión, digitalización y copiado. Se asignó el contrato
al grupo integrado por Sharp Corporation México y Distri
Copy, según el cual esta empresa ejercerá un monto míni
mo de dos mil 319 millones de pesos y podría llegar hasta
cuatro mil 200 millones de pesos en cuatro años.

Lo que se debe analizar con cuidado es que este proceso
que estuvo a cargo de la secretario ejecutivo de adminis
tración, Alejandro Ríos Camarena, y el director de re
cursos materiales, Pedro Cetina Rangel, puesto que ellos
serán los encargados de analizar las inconformidades de
empresas que se quejan de que fueron eliminadas arbitra
riamente a pesar de ofrecer cantidades hasta 150 millones
de pesos inferiores.

REMATE PREOCUPANTE

Uno de los más grandes proyectos en materia
financiera del gobierno de Andrés Manuel
López Obrador es la reducción del uso de
efectivo en la economía.

En septiembre comenzará el CoDi y el uso de los códigos
QR como una medida de inclusión financiera.

El Padre del Análisis Superior se ha declarado desde el
primer momento convencido de esta idea, puesto que le
encuentra muy grandes ventajas tanto para los usuarios
de servicios financieros como para el sistema financiero
y las autoridades.

Sin embargo, en todo momento ha establecido que
uno de los más grandes retos tiene que ver con la con
fiaiiza de los usuarios de servicios financieros sobre la
posibilidad de concretar sus operaciones sin ningún
problema. La falla del fin de semana de Prosa cons
truye sobre este temor.
Personas que no pueden utilizar sus tarjetas de crédito

o débito, que se enfrentaron durante el sábado a no poder
pagar o tener problemas para hacerlo es un error muy gra
ve para el sistema de pagos.

El ridículo comunicado de Prosa, muchas horas des
pués, y la falta de información por parte de las autoridades
sólo puede ser vistacomo una falla monumental. Si real
mente se desea disminuir el uso de efectivo, no se pueden
tolerar caídas de sistemas tan largas y la omisión de expli
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caciones suficientes para quienes no pudieron ejercer su
derecho a usar un servicio por el que pagan.

Luego del asalto
a la tienda
de la Casa de
Moneda sobraron

los genios
que intentaron
equiparar el acto
con la serie

La Casa de Papel.
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Prosa: vulnerabilidad
del sistema electrónico

de pagos
El Banco de México realizará una investigación a fondo
sobre las fallas que presentó Prosa, la más grade cámara
de compensación o switch en tarjetas de crédito y débito
no sólo de México, sino de América Latina, y que evidenció
la gran vulnerabilidad del sistema electrónico de pagos, la
incapacidad de la empresa para resolver el problema rá
pido, y la urgencia de mayor competencia en los switches.

El caos que se generó, el sábado a nivel nacional, afectó
a millones de clientes bancarios que no pudieron retirar
dinero en cajeros automáticos ni realizar pagos en comer
cios, y pérdidas aún no cuantificadas a comercios.

El caos se acentuó por el pésimo servicio y la falta de
información no sólo por parte de Prosa, sino también de los
bancos afectados porque fueron muy pocos los que a tra
vés de su cuenta de Twitter reconocieron que tenían fallas.

Ante los problemas registrados en las terminales punto
de venta, la mayoría de los comercios se negaron a aceptar
los pagos con cualquier tarjeta bancariay sólo aceptaban
pagos en efectivo o con American Express.

Sin embargo, Citibanamex, BBVA, Bancoppel y los co
mercios que no trabajan con Prosa sino con EGlobal,no
presentaron ningún problema en sus servicios ni en los
cajeros automáticos ni en las terminales.

La magnitud del problema se explica porque Prosa, que
presume tener calidad internacional, compensa un prome
dio de 10 millones de transacciones diarias o 3,600 millo
nes al año, de más de 70 diferentes emisores.

MASTERCARD, 3A CAMARA
DE COMPENSACIÓN
Desde hace más de 15 años, la
otrora CFC se pronunció por una
mayor apertura en el sistema de
pagos de tarjetas de crédito y en
2018, la Cofece inició una inves
tigación de oficio en el merca

do por barreras de entrada a la
competencia.
En México operan sólo dos

cámaras de compensación en
tarjetas: de débito y crédito.
Prosa nació en 1968 tras la aso
ciación de 22 bancos y hoy es
propiedad de Banorte; HSBC;
Santander, Scotiabank; Invex y
como minoritario Banejército.
La otra cámara es EGlobal

propiedad de Citibanamex y
BBVA, pero en el marco de la reforma financiera, Banxico
aprobó el año pasado a MasterCard para que opere a fines
de este año como cámara de compensación.

PEOR CRISIS EN 50 AÑOS
El Premio Limón Agrio es para Prosa, que dirige Alejandro
Morales, que debe explicar la razón de sus fallas y su tardía
reacción. Fue hasta la tarde del sábado cuando en su cuen

ta de Twitter informó que había reparado la falla en "uno
de sus centros de data" y que "la mayoría de sus servicios
estaban ya funcionado".

ALEJANDRO SOBERON: LO LOGRO

El Premio Naranja Dulce es para Alejandro Soberón. pre
sidente de CIE, principal promotor y organizador de la
Fórmula 1. Ante la negativa del gobierno de la 4T a seguir
apoyando con 40 mdd anuales al Gran Prix de México,
Soberón no se dio por vencido y pese a la desaceleración
económica, formó un grupo de patrocinadores privados
y logró que la F1 se quede tres años más en la Ciudad de
México.

La mayoría de
los comercios se

negaron a aceptar
los pagos con
cualquier tarjeta
bancaria y sólo
aceptaban pagos
en efectivo o con

American Express.

MILLONES
de transacciones diarias
tiene Prosa
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Vaya sorpresa la que reveló el tAmparoBuscaclor promovido
por Aeroméxico, que dirige Andrés Conesa, (juicio de ampa
ro indirecto 1113/2019), del cual le informé la semana pasada.

Del Poder judicial obtenemos que la SCT, la DGAC y el
AICM confirmaron al Juzgado Quinto de Distrito en Mate
ria Administrativa en la Ciudad de México que la aerolínea
Emirates Airlines no cuenta con permisos o autorizaciones
para operar la ruta DubáiBarcelonaMéxico a partir del 9 de
diciembre del 2019, como anuncia en su página de internet
y promueve comercialmente desde hace un mes.

El juez Juan Carlos Guzmán Rosas, titular de la instan
cia judicial federal, requirió información de la propia aerolí
nea extranjera, citada como Tercero Interesado,
que a través de su representante legal. Carlos
Campillo Labrandera, manifestó:

'A la fecha no se ha otorgado permiso alguno
a Emirates para prestar el servicio de transporte
aéreo internacional regular o no regular hacia o
desde el territorio nacional, ya sea de pasajeros,
carga o correo o combinación de estos en la ruta
DubáiBarcelonaCiudad de México y de regre
so, así como tampoco se han aprobado o regis
trado las tarifas correspondientes a dicha ruta,
ni se han autorizado los horarios de despegue y
aterrizaje correspondientes".

Con base en lo anterior, Emirates confirma
al juez que ha estado vendiendo boletos de
avión para dicha ruta pasando por alto las leyes mexicanas
y, dado que se trata de una Quinta Libertad (sale de Dubái
para hacer cabotaje en Barcelona y llegar a México), esas
autoridades requieren que el convenio bilateral aéreo con
Emiratos Árabes Unidos, negociado por el exsecretario de
Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, sea ratificado en
el Senado.

¿A qué equivale esa acción de mercadeo de un servicio
que no está autorizado?... Pues a los ojos de cualquier con
sumidor sería fraude en agravio de quienes ya adquirieron
boletos para viajar a partir de diciembre, según sus anuncios
iniciados cuando se lanzó el vuelo en compañía del mismí
simo secretario de Turismo, Miguel Torruco.

Ello sumado a columnas que Tim Clark, presidente de
Emirates, publicó en medios de nuestro país, y subrayada en
la respuesta del representante legal de Emirates ante el juez.

No sé cuál pueda sea la sentencia del juez (igual sobresee
el juicio de amparo de Aeroméxico), pero me parece que no
puede una aerolínea foránea pretender la entrada al merca
do de México si no obtiene, como en cualquier otra nación,
las autorizaciones correspondientes.

Así que el #jAmparoBitscaclor de Aeroméxico (novedad

jurídica) tuvo por hallazgo que Emirates ignoró a las insti
tuciones mexicanas. En este proceso, se encuentra en es
crupulosa revisión, la firma realizada por el extitular de la
DGAC de la extensión por dos años más del convenio bi
lateral que vencía en diciembre del 2018 y que, se supone,
debió haber sido sustituido por el tratado bilateral negocia
do a finales del sexenio pasado, pero, por obvias razones
electorales, no contó con el apoyo de la mayoría de Morena
que coordina el senador Ricardo Monreal en el periodo de
septiembrediciembre.

Para el gobierno mexicano, encabezado por el presidente
López Obrador, el tratado y el acuerdo deberá revisarse a

la luz de la presión que han ejercidos algunas
aerolíneas foráneas para lograr que se adopte
una política de cielos abiertos, que no se le ha
permitido ni a las norteamericanas, canadien
ses o latinas.

El tema ya está en la agenda del Senado
de la República, con un Punto de Acuerdo
propuesto por el legislador neoleonés Víctor
Oswaldo Fuentes Solís, para solicitar la com
parecencia de los titulares de la DGAC, de la
Unidad de Asuntos Jurídicos de la SCT y del
AICM, para transparentar el "oscuro" proceso
de autorización de quintas libertades a Emira
tes, que bien podría representar el "socavón"
aéreo del exsecretario de Comunicaciones y

Transportes. Gerardo Ruiz Esparza.

e
DE FONDOS A FONDO

tProsa, de Alejandro Morales Bustamante, tuvo serios
problemas el sábado en sus sistemas de contingencia e in
formación y, seguramente el Banco de México, que preside
Alejandro Díaz de León, le obligará a pasar por una buena
auditoría tecnológica porque es un actor importante del sis
tema de pagos menores.

Tenga en cuenta que su switch procesa todas las tarjetas
emitidas y el negocio adquiriente de todos los bancos con
excepción de BBVA, Banamexy Amex, y además de reaccio
nar mal y tarde en cuanto a la información que debe proveer
a bancos y público, dijo que había tenido un problema de
corte de energía y que eso ocasionó que tuvieran problemas
para mantener los servicios de su data center de Santa Fe,
pero trascendió que tuvieron problemas cuando el sumi
nistro falla, para activar el protocolo de soporte secundario
(para activar el sistema de respaldo o redundancia), y ahí fue
donde el problema se agravó.

ya

para
partir de

según

Sería fraude

en agravio
de quienes ya
adquirieron
boletos para
viajar a partir de
diciembre, según
sus anuncios.

Fecha: 12/08/2019

Página: 5

Area cm2: 364

1 / 1

Columnas Económicas

Alicia Salgado; Cuenta corriente

Alicia Salgado

Costo: 25,884



Del 21 al 23 de agosto se realizará el XXVI
Congreso Nacional del Consejo Mexicano
de la Industria de Reuniones (Comir), or
ganización que por segundo año preside
Jaime Salazar, y será en Los Cabos don
de se revisarán los retos que enfrenta este
sector.

Ni en los escenarios más negros para
2019 los especialistas de este segmento an
ticiparon en el evento previo de Zacatecas
el impacto que tendría para la industria de
reuniones el arribo de la 4T al poder.

El gobierno era un actor importante en
el segmento de los congre
sos, convenciones, ferias y ex
posiciones, pues, además de
patrocinar, impulsaba que se
realizaran los mismos.

Ahora, y sólo para poner un
ejemplo, basta con ver lo que
ha sucedido alrededor de los
principales eventos vinculados
al turismo^

Si se quita el Tianguis Turís
tico México del pasado abril,
pues el Consejo de Promoción
Turística de México (CPTM) lo
dejó pagado en buena me
dida antes de que iniciara su
liquidación.
Lo único que se salvó fue

el Tianguis de los Pueblos Má
gicos, mismo que se llevará a
cabo a finales de octubre en
Pachuca, con recursos de esa
entidad, la iniciativa privada y
los estados.

Mientas las ferias de Turismo Cultural y
de Turismo de Naturaleza entraron en un

Impasse y ahora precisamente la Asociación
de Secretarios Estatales de Turismo (Asetur),
que preside Jorge Manos, está buscando un
esquema de patrocinios privados para rea
nudar un evento fusionando Cultura y Na
turaleza el próximo año.
Vaya, incluso, hay dudas sobre el futuro

del Tianguis Turístico México 2020 a donde
quieren dejar al gobierno de Yucatán con
todo el paquete.

Sin olvidar que el tema de fondo es el
estancamiento en que ha entrado la econo
mía mexicana, ambiente poco propicio para
alentar a la industria de reuniones.
Desde Zacatecas, Salazar hablaba de

la importancia de voltear a ver los eventos
internacionales, que seguramente se con
centrarán en ese México más desarrollado

y con mayor infraestructura que está en el
centronorte del país.

De hecho, el congreso de Comir de 2020
será en Saltillo, plaza que cobra peso por su
posición geográfica estratégica y su amplia

oferta de hoteles y de espacios
para realizar eventos.
La industria de reuniones

saldrá adelante, pero estos
años serán cruciales, pues vie
ne una reorientación profun
da de la forma en que hacían

ocio.negoc

©
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n... El anuncio hecho por
Claudia Sheinbaum, jefa de
gobierno de la Ciudad de Mé
xico, de que al menos se man
tendrá la Fórmula 1 de 2020 a
2022, es una noticia relevante
tanto para la capital como para
la promoción del país.

El riesgo asumido por CIE,
de Alejandro Soberón, como
Organizador, pone el ejemplo
del papel que jugarán las gran

des empresas para hacer negocios en el fu
turo sin recursos públicos.
Bicicleta ajena... Vaya que generó moles
tia en la Cámara Nacional de la Industria
Restaurantes (Canirac) el curso para pro
mover restaurantes por internet que está
impulsando la Cámara de Comercio de la
Ciudad de México, que encabeza Nathan
Poplawski.

Al menos por cortesía a los líderes de los
restaurantes les habría gustado un acerca
miento previo, pero no les dijeron ni el clá
sico "agua va".

Estos años serán

cruciales para
la Industria
de Reuniones,
pues viene una
reorientación

profunda de la
forma en que
hacían negocio.

Página web de la Comir
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Carlos Velázquez Veranda

Carlos Velázquez
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Desde el triunfo electoral de Andrés Manuel

López Obrador, en julio del año pasado, diji
mos en este mismo espacio que venían tiem
pos difíciles para la economía mexicanay que
era posible llegar a una crisis económica.
Hoy por hoy, hemos avanzado hacia esa

crisis y lo increíble del asunto es que haya op
timismo porque la economía mexicana creció
0.1 por ciento en el segundo trimestre de este
año.

La realidad es mucho peor de lo que revela
ese 0.1 por ciento.
De hecho, la economía mexicana ya no

está creciendo, ni siquiera al
magro 2.0 por ciento promedio
anual que ha sido el dinamismo
de los últimos sexenios.

Atrás de eso hay otros datos
más preocupantes:

La inversión fija cayó 2.7 por
ciento en mayo, pero acumula
un desplome de 6.9 por cien
to anual de ese mes de 2018 al
mismo periodo de este año.

Dentro de ella, en el mismo
periodo, la inversión en cons
trucción cayó 8.3 por ciento y
la realizada en maquinaria y
equipo se vino abajo 5.0 por
ciento.

En junio de este año, los tu
ristas extranjeros que visitan
México disminuyeron 5.4 por
ciento anual.

En lo que va de este año se
ha caído la creación de em
pleos formales a niveles que no se veían des
de 2009.

Las exportaciones totales apenas crecieron
1.2 por ciento anual en junio pasado.
Ya se cayó el consumo privado y la con

fianza del consumidor, que había alcanza
do niveles récord con el triunfo de Andrés

Manuel López Obrador, ya también se vino
abajo.

Es decir, todos los indicadores de la eco
nomía mexicana están en cifras negativas
o muestran pequeñísimos avances, lo que
forma un cuadro de marcada depresión

económica indudable.
En obra pública lo único importante son

él aeropuerto dé Santa Lucía, la refinería Dos
Bocas y el Tren Maya, proyectos que los es
pecialistas califican de fracaso aun antes de
que se inicien.
En todo el país, el sistema de salud está

colapsado y el programa de vacunación, al
guna vez ejemplo a nivel mundial, ya se acabó
porque no hay vacunas.

En los estados y municipios las arcas están
vacías y en muchos casos hay verdadera crisis
financieras.

Los únicos indicadores a los

que se agarra el Primer Manda
tario son la fortaleza del tipo de
cambio y la tasa de inflación más
baja de los últimos dos años.

La primera tiene su origen en
una tasa de interés de 8.25 por
ciento cuando en el entorno inter
nacional las tasas más elevadas an

dan en 2.25 por ciento. La segunda
se explica por el mismo freno de
la economía. Los precios no suben
porque la demanda está caída.
El cuadro completo, como

quiera que sea, es altamente preo
cupante porque están dados todos
los signos para pronosticar que el
camino por el que transita hoy el
país, sin duda conduce a una crisis
económica.

¿Qué falta?
Que las finanzas públicas se

desordenen, lo cual está a la vuel
ta de la esquina.

Los programas sociales sin orden ni con
cierto, sin padrones Ajos, sin reglas de ope
ración claras, sin transparencia ni rendición
de cuentas terminan siempre en caos en las
finanzas públicas.

Mientras no se corrija el rumbo, y no se ven
intenciones de hacerlo, el país seguirá cami
nando hacia la crisis económica.

Hasta el próximo lunes y mientras, no deje
de seguir mi página de Facebook: Perspecti
vas de Luis Enrique Mercado, y en mi cuenta
de twitter: @jerezano52.

Todos
los indicadores
de la economía
mexicana
están en cifras

negativas o
muestran

pequeñísimos
avances.
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El largo plazo
Pagar por que te peguen:
¿allí vienen las tasas
negativas?
• Las tasas comenzaron a bajar sin esperar a la Fed.
El chisme es lo impensable: qué EU comience
¦s pagar tasas negativas en sus bonos.

Édgar Amador
José López Portillo (folopo) acuñó, tristemente, una céle
bre frase, al negarse a pagar publicidad en los medios que
eran críticos para su presidencia: "110 pago para que me
peguen". Pero el mercado de bonos en el mundo de estos
días está refutando a folopo cada vez son más los merca
dos en donde los inversionistas pagan para que les peguen.
0 pagan para prestar. Lo asombroso es que, en las últimas
dos semanas, ésa ha sido la discusión en los mercados es
tadunidenses: la posibilidad de que Estados Unidos pague
tasas negativas en sus bonos.

Un gobierno como el mexicano, por ejemplo, pide pres
tado a los inversionistas en el mercado para financiar su
presupuesto. Eso ocurre todos los días y a todas horas, en
cualquier lugar del mundo. En México, por ejemplo, el go
bierno paga una tasa de 8.12% si pide dinero a plazo de un
mes: paga 7.77% a plazo de un año: y si pide dinero a un
plazo de diez años, paga 7.25%. Se oye raro, pero así es: en
tre más largo es el plazo, el gobierno de México paga menos
que a corto plazo. Los mercados de bonos andan bien raros.

Pero si el de México está raro, vean a los mercados de
bonos en Alemania. Si el gobierno teutón pide dinero a
tres meses, "paga" una tasa de 0.546%; y si pide dinero

a diez años, "paga" una tasa de
0.567%. Sí, los inversionistas en
Alemania tienen que pagar para
que les peguen, o para que les
paguen. Tienen que pagar para
prestarle su dinero al gobierno
alemán. Compran los bonos a
un precio tan caro, que la tasa
efectiva es negativa. Están dis
puestos a pagar para prestar.

¿Qué tan raro es lo que está
pasando en Alemania, en don
de los inversionistas pagan para
prestar? Es cada vez más co
mún, y una tercera parte de los
bonos del mundo ya paga tasas
negativas, es decir, los inversio

nistas aceptan pagar para pres
tar. Sí, un tercio del total.

En ese entorno no sorpren
de en absoluto la sólida fortaleza

del peso mexicano, en donde los
bonos del gobierno pagan entre
7.258.25H dependiendo del plazo. La búsqueda de ren
dimientos positivos en un mundo en donde las tasas ne
gativas se están expandiendo hace que los inversionistas
toleren riesgos como los de la lira turca o el peso argentino,
por ejemplo.

Casi todos los países desarrollados, de Alemania a Japón,
pasando por España, Francia y los países nórdicos, pade
cen ya tasas negativas. Lo bueno, dicen los inversionistas,
es que el mercado más importante de todos: el de Estados
Unidos, aún paga tasas positivas: paga 2.05% a un mes:
paga 1.63 % a dos años, y paga 1.74% a 10 años.

Las tasas en EU aún son positivas, pero están cayen
do tan rápido que recuerdan la velocidad con la que las
tasas europeas pasaron de positivas a negativas hace un
par de años. En enero, EU pagaba 2.40% a un mes: 2.50%
a dos años: y 2.66% a diez años. Y justo en ese momento
la Fed, aterrada porque las bolsas de valores se abismaban
sin control, anuncia que estaña dispuesta a bajar las tasas.

El mercado no esperó, y las tasas comenzaron a bajar
rapidísimo, sin esperar a la Fed, quien apenas bajó hace
dos semanas, y los mercados no sólo se anticiparon, sino
bajaron más de lo que la Fed bajó. Tanto más y tan rápi
do, que el chisme del día en los mercados es que quizá lo
impensable podría pasar: que los Estados Unidos comen
zaran a pagar tasas negativas en sus bonos, como ocurre
en Europa y Japón.

Si eso ocurre, estaremos en un entorno económico muy
peculiar e inusitado. La tasa de interés es, entre otras co
sas, el castigo implícito que pagamos por asumir riesgos.
Si llevamos a cabo un proyecto riesgoso, lo mínimo que
podemos perder es la tasa de interés. Una tasa de interés
negativa significa que nos estarían pagando por asumir
riesgos, nos podrían pagar por hacer tonterías. Estaríamos,
refutando a. folopo pagando para que nos peguen.

Las tasas en EU
aún son

positivas, pero
caen tan rápido
que recuerdan
cuando, en
Europa, las tasas
bajaron así hace
unos años.

1.74
POR CIENTO
a diez años paga HJL
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HarmonyOS acelera
la conquista
• La guerra comercial sigue y Donald Trump aumentó
su furia con la presentación de HarmonyOS.

Hace dos meses comentaba sobre por qué la guerra comer
cial entre Estados Unidos y China estaba acelerando la bi
furcación de un mundo en el que las compañías del país
asiático tomarían en unos años el control de internet con los
avances en sus redes 5G y su adopción de varios mercados
de Asia, Europa, África y América Latina, y cómo el nuevo
sistema operativo de Huawei, que ya fue oficializado el pa
sado viernes como HarmonyOS, sería un fuerte golpe para
empresas como Google y su Android.

Le reitero que la guerra comercial entre ambas naciones
es una batalla por el futuro de internet, y HarmonyOS acaba
de poner un clavo más en la cruz de Donald Trump y sus
aspiraciones por que su país siga manteniendo el control de
la red mundial en los próximos años.

Para iniciar, déjeme recordarle que desde hace ya varias
semanas el Departamento de Comercio de EU, que había
detenido la capacidad de Huawei para comprar piezas y
componentes hechos en ese país y permitir usar Android
de Google como sistema operativo para sus equipos, ha
bía anunciado que se terminaba el "veto" a la firma china,
pero hasta ahora no ha sucedido. La guerra comercial sigue y
Trump aumentó su furia con la presentación de HarmonyOS.

Richard Yu, CEO de Huawei en la parte de Negocios de
Consumo, fue muy enfático y mandó la señal desde China,
donde sé realizó este fin de semana el Huawei Developers
Conference. que ya no les importa si Estados Unidos frena su

desarrollo en la parte de sistema operativo, pues están listos
para, inclusive, poder cambiar "el cerebro" de sus smartpho

nes en tan sólo un par de días, si
así se requiere.

Para muchos, HarmonyOS no
dará batalla a Android, y Huawei
tendrá que mantenerlo como
cerebro en sus equipos, pues no
analizan a fondo y sólo se dejan
llevar por lo que leen en otros
medios. Vamos a explicar por qué
sí viene un nuevo competidor y
por qué se acelera aún más la bi
furcación de internet en el mun
do con este sistema operativo.
Cuando Samsung probó el

sistema Tizen, muchos nos pre
guntamos si la coreana podría
terminar con la era del dominio

Google. Fue un intento desafor
tunado por varios temas técnicos
y de apoyo de la industria y los
desarrolladores de aplicaciones,
que no le va a suceder a Huawei.
¿Por qué?

HarmonyOS se anunció con
comprensión técnica en Linux
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Unix y Android. ¿Qué es esto y qué beneficio tiene? Que
como desarrollador producirán una sola app y, gracias a
Ark Compiler de Huawei, ésta se adoptará sencillamente a
cada dispositivo inteligente: smartphone, tablet, computa
dora portátil, reloj, TV, entre otros.

Ark Compiler combinará todos los detalles de la aplica
ción. Por tanto, no habrá problemas de compatibilidad. La
presentación es el comienzo. Si Huawei obtiene el apoyo de
los desarrolladores de manera rápiday el sistema operativo
puede cambiar el ecosistema, podría decirse que en una dé
cada podría dominar, pues cabe recordar que en este camino
están Xiaomi, Oppo, ZTE y otras firmas chinas apoyando a
Huawei. Por ahí me comentan que Lenovo y hasta unas otras
de la región podrían sumarse con tal de evitar las presiones
de EU en una futura guerra comercial con otras naciones.

HarmonyOS tiene MicroKernel y External Kernel. Si se
conoce la contraseña de root, que sí la está abriendo Huawei,
el sistema Linux/Unix puede usar C, CMs Java, JS, Kotlin para
preparar una aplicación sencillamente. Además, el sistema
operativo está siendo preparado para correr excelente por
las nuevas redes 5G que Huawei y ZTE diseminan por el
mundo, con lo cual habrá tiro, como dicen en el box.

Inclusive Honor, la firma hermana de Huawei, ya anunció
su primer televisor con este sistema operativo, que podría
llegar a fin de aflo a México, y podría ser esta firma la que
comience de lleno a tener celulares inteligentes con Har
monyOS en el muy corto plazo.

Reitero, las empresas chinas, así como el propio país, no
pueden y no se detendrán ante el bloqueo de Estados Uni
dos. La bifurcación de internet se está acelerando, y todo
se lo debemos a Donald Trump. Me falta espacio para se
guir explicando, pero en otras columnas seguiremos con
los detalles.

Richard Yu

enfatizó que
están listos

para cambiar
"el cerebro"
de sus

smartphones; no
les preocupa el
freno de EU,

Richard Yu, CEO de
la división de con
sumo de Huawei.
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IAnte la previsión de que vienen ciber
• ataques de quinta y sexta genera

ción, CheckPoint traerá a México a Peter
Alexander, chief marketing officer, para
hablar de los desafíos actuales en la ma

teria, las principales tendencias, y cómo
ahora las empresas deben anticiparse a
los riesgos que esto conlleva y fortalecer
su estrategia para estar siempre un paso
adelante. Para ello han organizado el CPX
Experience, que se llevará a cabo este 14
de agosto en el World Trade Center con el
objetivo de que las empresas incorporen
a su estrategia de negocios una efectiva
visión de ciberseguridad.
2 La Asociación Sindical de Pilotos

•Aviadores, a cargo de Rafael Díaz
Covarrubias, se prepara para recibir a
pilotos de otras aerolíneas mexicanas.
Resulta que con los cambios a la Ley de
Trabajo los pilotos de empresas como In
terjet, de William Shaw; Volaris, a car

go de Enrique Beltranena; VivaAerobus.
al mando de Juan Carlos Zuazua, entre
otras, podrán pedir ser representados por
este sindicato. ASPA ya ha mostrado pre
ocupación por las turbulencias que atra
viesan los pilotos de Interjet, de hecho se
sabe que pidieron ayuda para revisar el
caso. Ya se verá.

Quien está muy activa es Luisa
María Alcalde Luján, titular de la

Secretaría del Trabajo y Previsión Social,
pues, además de liderar el proceso de im
plementación de la reforma laboral apro
bada para cumplir con los compromisos
adquiridos en el Tratado entre México,
Estados Unidos y Canadá (TMEC), asis
te a todos los eventos públicos que puede,
sin embargo, es inaccesible a las entre
vistas con los medios de comunicación.
La funcionaría goza de gran aceptación
por su carisma, pero genera dudas que no
hable a profundidad de la política laboral
del actual gobierno.

Las primeras propuestas para una
regulación bancada diferenciada

podrían quedar listas a mediados de sep
tiembre. En una de ellas trabaja la Aso

ciación de Bancos de México, que preside
Luis Niño de Rivera, que no sólo bus
ca reducir los costos regulatorios para
los bancos de menor tamaño, sino tam
bién que puedan beneficiarse los grandes,
como BBVA, que dirige Eduardo Osuna,
Citibanamex. de Ernesto Torres, o Ba
norte, a cargo de Marcos Ramírez. Lo
anterior debido a que en esta propuesta
se toma como referencia el tamaño de los

bancos que operan en EU

[¦' Los industriales, bajo el liderazgo de
'•Francisco Cervantes, no quitan el

dedo del renglón para que se liberen los
ductos de gas natural que se encuentran
en arbitraje por la CFE. El ramo indus
trial ya reportó una reducción de 30% en
el suministro de la zona de Coatzacoal

cos, Veracruz, por este conflicto. Así que
en las siguientes mesas de diálogo que se
tienen entre el gabinete energético y la
iniciativa privada se propondrá que se li
beren los ductos y pueda entrar gas desde
EU. Cervantes quiere aprovechar el bajo
precio del energético en la quinta mesa
de negociaciones, a ver si los representes
del gobierno aceptan la propuesta.
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PARTEAGUAS

¿Quién ganará?
Jonathan
Ruiz
La imagen del siguiente Mé

xico bien pudo ser retratada
en estos Juegos Panameri

canos de Lima. La actitud de jó
venes fuertes y disciplinados luce
como una revolución.

Hay varias revoluciones en
marcha. Una de ellas la tienen en
casa. Si tienen jóvenes claseme
dieros cerca, hagan la prueba
y pregúntenles para qué aho
rran: ¿para un coche o para su
próximo celular? Y si quieren
un coche... ¿prefieren Merce
des Benz o Tesla? Sus respues
tas pueden ser muy distintas de
aquellas que darían miembros
de la generación X o los baby
boomers.
Las ventas de autos están es

tancadas en el mejor de los casos
en Norteamérica —en México

van a la baja— pero en ese con
texto Tesla, de Elon Musk, au
menta ingresos y rentabilidad.
Dejó de perder dinero en 2016 y
este año podría alcanzar un mar
gen del 10 por ciento. El más alto
en su joven historia.
Ford ya pretende armar ve

hículos eléctricos, incluso en
México; Nissan y GM ya ofrecen
versiones de estos productos...
todo en un contexto en el que un
adolescente tiene acceso al ser
vicio de Uber o Didi en su mano
y quizás por decisión propia
no quiera jamás tener un auto
propio.
¿Conviene en este escenario

celebrar las inversiones en ma

nufactura o infraestructura para
vehículos a gasolina?

La mentalidad de los gober
nantes parece estar lejos de una
verdadera relación con el pre
sente. México tiene la genera
ción urbana más grande de su
historia en el momento en el que
la gente ya no se acuerda del
campo y las fábricas lucen cada
vez más como una red de rescate

del desempleo, solamente eso.
Un secretario de economía

estatal me confío recientemente

que si bien su meta es llevar más
fábricas a su estado para redu
cir la miseria, los hijos de esta
generación deben ser inmediata
mente vinculados a educación de

tecnologías de la información en
escuelas que ya están operando.
Porque éstas van a cambiarlo
todo y es su camino a una verda
dera salida de la marginación.
Un Tesla no es un coche eléc

trico. Es un servicio de transporte
y comunicaciones autónomo de
bajo impacto ambiental.
Los políticos bien harían en

comprender cómo ayudar a los
mexicanos a subirse a esa nave

de alta velocidad que fue la digi
talización y que ahora es la de
manda de inteligencia artificial
usada para todo: para comu
nicarnos, para transportarnos,
para comprar, para curarnos.
Los políticos deberían saltar de
una narrativa de rescate de la

pobreza y la corrupción a una
que en verdad ponga a la gente
en marcha hacia el propósito de
enriquecerse lícitamente y de
manera sustentable, sin dañar el
ambiente.

Eso pasa por aprender de pro
gramación que cree eficiencias,
de blockchain que sirva, por
ejemplo, para evitar que las tar
jetas de crédito fallen en pleno
fin de semana, de cadenas de
suministro digital que lleven más
dinero a las compañías a la vez
que evitan contaminantes trasla
dos innecesarios.

Una nueva narrativa pasa por
antojarles a los más jóvenes un
futuro lleno de soluciones crea

das por ellos. Pero hoy en México
a los chavos los vinculan todavía

con trenes, con refinerías, con
monótonas fábricas, con resol
ver los mismos problemas que
infructuosamente intentaron re
solver sus abuelos.

Ojalá que México se parezca
cada vez más a sus jóvenes gana
dores de los Panamericanos.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero

"Las ventas de autos
están estancadas en

el mejor de ¡os casos
en Norteamérica,
en México van a ¡a

baja"
"Una nueva

narrativa pasa por
antojarles a ¡os más
jóvenes un futuro
Heno de so¡uciones

creadas por ellos"
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El viernes se publicó la
información de la activi
dad industrial al mes de

junio. Como era de esperarse,
hay contracción en tasa anual
en minería y construcción, pero
los otros dos componentes, uti
lerías (electricidad, gas y agua)
y manufacturas tienen un pe
queño crecimiento: 1.1 y 0.8%,
respectivamente.
A tasa anual, la industria se

ha contraído durante ya nueve
meses. En octubre estuvo casi

en cero, pero del lado negativo
(menos cero, dicen), pero desde
ahí ya no ha regresado a terreno
positivo. La caída de la industria
se explica precisamente por las
dos actividades que mencioná
bamos: minería, que lleva ya 73

meses en rojos, y construcción,
que ha caído en 7 de los últimos
nueve meses. El problema en
minería es conocido, la produc
ción de petróleo se ha venido
contrayendo desde 2004, y sólo
en algunos meses logra dete
nerse, para después regresar a
esa ruta. Construcción, en cam
bio, se ha desplomado a partir
de noviembre pasado, aunque
lleva ya muchos años con un
comportamiento errático.
Comparando este segundo tri

mestre con el tercero del año pa
sado, porque es el máximo más
reciente y el que todavía debe
atribuirse al gobierno anterior,
la industria en su conjunto lleva
una tasa de crecimiento anual

de 3%, explicada fundamental
mente por minería, que cae 8%,

y construcción, con 7.6%. Las
utilerías quedan ligeramente
debajo de cero, 0.6%, y las ma
nufacturas prácticamente sin
cambio: 0.1%.
Si la comparación la realiza

mos con el segundo trimestre del
año pasado, entonces la indus
tria se contrae 1.9%, minería
7.6%, construcción 5.7%, y los
otros componentes son positivos.
Utilerías crece 1.1% y manufac
turas 1.4%. El comportamiento
de estos dos es similar al repor
tado en los años previos. Desde
2016, el crecimiento promedio
anual de utilerías es de 1% y el de
manufacturas es de 2%.
En una perspectiva de largo

plazo, utilizando los 25 años
para los que tenemos datos
comparables (19932018),
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solo minería presenta contrac
ción, a una tasa promedio anual
de 0.4%. Los demás crecen:
utilerías al 4.2%, construcción
1.5% y manufacturas 2.3%. La
industria en su conjunto reporta
1.5%.

Todo esto que le comento
sirve para entender mejor lo
que ocurre en la economía en
este momento. Salvo la cons
trucción, lo demás no está te
niendo un desempeño extraño.
Podríamos decir que en utilerías
estamos teniendo en general un
comportamiento positivo, pero
hubo una caída importante en
noviembre, que baja el prome
dio. En minería, como decía
mos, 80% es el petróleo, y falta
para que eso cambie. Manufac
turas mantiene un ritmo bas

tante razonable, e incluso desde
enero está creciendo más que su
contraparte en Estados Unidos,
que no es algo frecuente. Tal vez
el desorden que ha provocado
Trump en el comercio exterior
de ese país nos esté ayudando.
Así que todo se concentra en

la construcción. Esta división

tiene tres componentes: Edifica
ción, que incluye construcción
residencial, y representa 65%
del total; Obras de ingeniería
civil, que es en esencia infraes
tructura, con 24%; y trabajos
especializados, que aporta el
11% restante. Edificación ha

sido errática, pero se viene abajo
desde el cuarto trimestre del

año pasado (octubre), y para
este trimestre promedia 6%.
Infraestructura viene cayendo
desde 2015, por una menor

inversión publica, y promedio
6.5% en este segundo trimes
tre. La tragedia está en los traba
jos especializados, que llevaban
dos años creciendo al 7%, y
a partir de octubre se vienen
abajo. Este trimestre promedia
ron12%.

En suma, el origen del menor
crecimiento, estancamiento,
recesión, o como guste llamarlo,
es el desplome de la construc
ción, que tiene su origen esen
cialmente en el golpe de los
"trabajos especializados", al que
se ha sumado la edificación. Sin

eso, no dudo que estaríamos
creciendo al 2%, o incluso al
3%. ¿Qué pudo haber derrum
bado los trabajos especializados
de la construcción a fines de oc

tubre pasado?
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Dejefes
Mercado de bebidas
energéticas se pone
'heavy'
El mercado de bebidas energé
ticas en México cada vez crece

más y actualmente alcanza un
valor de 460 millones de dólares
anuales, por lo que marcas como
Monster Energy luchan por com
petir con otras compañías como
Red Bull, Vive 100, Burn y Vault.
En conferencia con analistas,

Rodney Sacks¿presidente y
CEO global de Monster Energy,
aseguró que la categoría de bebi
das energéticas en Mépco creció
12.6 por ciento en juni0.de este
año, mientras que ellos reporta
ron un aumento en ventas 'de 11
por ciento.
A pesar de ello, la participación'

de mercado de Monster Energy
bajó 0.4 puntos porcentuales,
para situarse en 28.6 por ciento.
La situación para sus com

petidores fue peor, pues Burn
disminuyó 33.8 por ciento sus
ventas, para ubicarse en una par
ticipación de mercado de 1.9 por
ciento; en tanto que los ingre
sos de Red Bull cayeron 2.9 por
ciento, con lo que ostentó una
participación de 8.2 por ciento
del mercado total.

Sacks reconoció que una em
presa que le sigue el paso a Mons
ter es Vive 100 de Quala, la cual

repOttó'ütí aumento en ventas de
12.5 por ciento, con una partici
pación de mercado de 38.2 por
ciento. Los ingresos de Vault, por
su parte, aumentaron 56.2 por

ciento y su participación de mer
cado se ubicó en 16.1 por ciento.
Rodney Sacks dijo que un

aliado clave para que el mercado
de bebidas energéticas se desa
rrolle son las tiendas OXXO de
FEMSA Comercio.
"Las estadísticas de Nielsen

para México abarcan meses in
dividuales, que es un periodo
corto que a menudo puede verse

influido positivamente o negati
vamente por las ventas en la ca
dena de conveniencia OXXO, que
domina el mercado. A su vez, es
tas ventas pueden verse influidas
materialmente por las promocio
nes que una o más marcas de be
bidas energéticas puedan llevar
a cabo en esa cadena durante un

mes en particular", aseguró el
CEO de Monster Energy.
Así que todo parece indicar que

las batallas en este mercado se
librarán en los OXXO.

HIR Casa regresará
pronto a la BMV
En abril de 2018, HIR Casa de
butó en la Bolsa Mexicana de
Valores (BMV) con una coloca
ción de Certificados Bursátiles Fi

duciarios (CBF) por un monto de
700 millones de pesos, al amparo
de un programa por hasta 2 mil
500 millones de pesos.
Daniel González, director

financiero de HIR Casa, refirió
que la empresa se enfoca en la
diversificación de fuentes de fi

nanciamiento y en ese sentido,
continuará con la emisión de

deuda en la medida que los mer
cados estén abiertos.

Agregó que es probable que du
rante el segundo semestre de este
año regresen a colocar deuda al
mercado de valores, ya que hay
inversionistas interesados por sus
papeles.
"HIR es una empresa consoli

dada, por lo que es eficiente para
seguir colocando deuda. Vemos
que se pueden llegar a hacer más
colocaciones públicas o privadas,
dependerá de las necesidades de
financiamiento de la empresa",
refirió Fernando Sandoval, di
rector ejecutivo de Instituciones
Financieras en HR Ratings.

Consultas en
farmacias crecen
Ante el desabasto de medicamen

tos y recortes de personal de las
instituciones de salud en el sector

público, que han derivado en una
menor atención a pacientes, las
farmacias independientes agre
miadas en la Unión Nacional de
Empresarios de Farmacias (UNE
FARM) en el primer semestre ya
presentaron un incremento de 4
por ciento en consultas y venta de
medicamentos.

Recordemos que la UNEFARM,
que preside Juvenal Becerra,
agrupa a empresas como Mul
tiFarmacias Genéricos, Grupo
Vida Salud, Farmacias SanaSana,
Grupo Díaz Barriga, Farmacias
Populares Molinito, entre otras,
que operan un total de 5 mil 600
puntos de venta en 18 estados de
la República,
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UNIVERSO PYME

Pymes, ¿de evasoras fiscales
a delincuentes organizados?
Eduardo C.
Torreblanca
Atorados con la idea de que

la economía no camina,
pasamos por alto algo que

pudiera ser un problemón en la
economía y para la confianza de
los empresarios.
El primer capítulo de esta serie

ha concluido: ya es un hecho la
LEY NACIONAL DE EXTINCIÓN
DE DOMINIO.

La sola presunción de que
usted tuvo algo que ver con
un hecho delictivo de carácter

"organizado", en contra de las
disposiciones legales de manera
sistemática, puede abrir la posi
bilidad de que sus propiedades
puedan pasar a las manos de la
autoridad.

Otra presunción, la de inocen
cia, no aplicará. Puede usted estar
esperando, en prisión por su
puesto que se haga justicia sobre
un asunto que a usted se le im

puta en materia fiscal, digamos,
mientras su propiedad haya sido
ya puesta a la venta.
El segundo capítulo pudiera ser

concretado en septiembre porque
al menos en el Senado de la Repú
blica hay varios legisladores que
han comprometido su palabra de
que sacarán adelante lo necesario
para que la venta de facturas sea
considerado un delito grave que
incluso a los participantes se les
tipifique como parte de la DELIN
CUENCIA ORGANIZADA.

Específicamente son tres le
gisladores que han puesto la
carne en el asador de una ini

ciativa que bien requiere un
análisis detallado antes de que
el tema acabe convirtiéndose

en un juego de arbitrariedades
abrumador.
Se trata de una iniciativa con

proyecto de decreto que reforma
y adiciona diversas disposiciones
de la LEY FEDERAL CONTRA LA
DELINCUENCIA ORGANIZADA,
DE LA LEY DE SEGURIDAD NA
CIONAL Y DEL CÓDIGO NA
CIONAL DE PROCEDIMIENTOS
PENALES.

Juegan en la intentona tres
versiones para hacer los cam
bios que permitan que un eva
sor fiscal pudiera pasar a ser
considerado de simple evasor
fiscal a partícipe de actividades
relacionadas con la delincuencia

organizada.
Por un lado está la iniciativa de

ALEJANDRO ARMENTA MIER

del grupo del partido MORENA;
juega también la iniciativa del
senador SAMUEL GARCÍA
SEPÚLVEDA del partido MO
VIMIENTO CIUDADANO y la
iniciativa de MINERVA HER
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NÁNDEZ RAMOS del partido
ACCION NACIONAL.

Estos representantes del Se
nado han recibido diversas

visitas de especialistas y repre
sentantes de organismos profe
sionales o empresariales para
evitar que en una imprecisión la
interpretación del cambio en la
ley pudiera dar a lugar que un
evasor fiscal "natural" o "acci

dental" pueda ser clasificado
como perteneciente a la delin
cuencia organizada.
De ahí a perder su propiedad

sin que prive con claridad la de
terminación de la justicia de que
efectivamente cometió esos deli

tos, hay un muy pequeño tramo.
Usted sabe que en momentos

de crisis, situación a la que están
muy acostumbradas las empre
sas pequeñas, cuando la econo
mía está "atorada" como ahora

lo está, es MUY COMÚN que,
sobre todo las pequeñas em
presas tener que disponer del
recurso para el pago de impuesto
para otros menesteres y argu
mentar a la autoridad fiscal de

que usted no vendió o que no
recibió dinero o que algo hizo
por lo que no tiene por qué pagar
impuestos.
Indebido pero algunas Pymes

amañan sus cuentas ante "DOLO

RES" para reducir su carga fiscal.
El recurso que debió haberse
pagado al fisco se usa para pagar

a proveedores, para comprar ma
teria prima, alguna maquinaria o
bien simple y sencillamente para
pagar a sus empleados.
La iniciativa de castigar al

máximo a quienes de manera
sistemática disponen de activi
dades para hacerse de recursos
simulando actividades empresa
riales con el beneficio que ello les
representa y el daño patrimonial
al Gobierno Federal o bien a los
estatales es totalmente plausible.
Hay que cuidar no obstante

que en un descuido exista pie a
una interpretación que involu
cre a empresas que nunca han
participado en delitos de manera
intencional y sistemática como
para que "en una de esas" se les
obsequia la clasificación y en un
abrir y cerrar de ojos les pasan a
retirar sus propiedades o activos.
Solo resta que los legislado

res afinen sus textos y eviten que
haya vacío alguno que permita
que lo que señalo en renglones
anteriores suceda.

DE TIN MARIN.,.
Corrijo... en la columna del

viernes publiqué detalles del Pre
mio Entrepreneur México 2019
organizado por la revista que
usted conoce y Facebook. Ahí
publiqué mal el nombre del res
ponsable de la publicación y ex
celente amigo GENARO MEJIA
PÉREZ a quien ofrezco disculpa.
Obviamente no era mi intención.
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PERSPECTIVA
BURSAMÉTRICA

¿Qué hará Banxico?
Ernesto
O'Farrill
Imagínese que esta mañana

recibiera una llamada de un

banco para ofrecerle un cré
dito hipotecario que en lugar de
cobrarle una tasa de interés, le
genere un rendimiento por tomar
el dinero prestado a 20 o 30 años,
¿Qué haría? ¿Lo tomaría? ¿O les
diría que no le interesa, como
suele hacerlo cuando le ofrecen

una nueva tarjeta de crédito?
Los bancos centrales en el

mundo han dado un fuerte vi

raje, a la trayectoria de sus polí
ticas monetarias, en los últimos
meses, y esto está generando
fenómenos nunca antes vistos.

Después de la crisis hipoteca
ria global, que afectó al mundo
en 2008, los bancos centrales
del mundo desarrollado adop
taron experimentos de políticas
monetarias extremas, tratando
de evitar una gran depresión,
bajando las tasas de interés de
referencia al 0% o inclusive con
tasas negativas, como las que
todavía mantienen en la Zona
Euro en donde el Banco Central
del Euro paga el 0.40% anual
por los depósitos de los bancos
comerciales en el Banco Cen
tral, o el Banco de Japón que
tiene su tasa de referencia en

0.10% anual, y lanzaron sen
dos programas de compras de
bonos gubernamentales a los

bancos comerciales, creando di
nero en cantidades nunca antes
vistas en unos cuantos años.

Lo lógico es que una vez que
el fantasma de la deflación cró

nica fuera desapareciendo, los
bancos centrales tendrían que
subir gradualmente su tasa de
referencia, y recoger el dinero
en exceso. Esa era la expectativa
que teníamos hacia finales del
año pasado. Entre marzo y julio
las cosas cambiaron radical
mente. Los bancos centrales es

tán bajando de nuevo sus tasas
o nunca las han subido, y están
pensando en volver a crear di
nero, si es necesario.
Hoy en día, en una muestra

de los 30 principales bancos
centrales del mundo, se observa
que 5 de ellos tienen una tasa
de referencia en cero o nega
tiva nominalmente y que 13 de
los mismos, incluidos los cinco
anteriores, tienen una tasa de
referencia por debajo de la in
flación, lo que significa que su
tasa de referencia es negativa
en términos reales.

Ordenadas de menor a mayor
tasa, el Banco de México ocupa
el lugar 29 con la tasa del 8.25%
anual vigente. Lo antecede el
Banco Central ruso con una tasa
del 7.25% y en el último lugar
aparece el Banco turco con una
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tasa Repo del 19.75%. En tasa
real, casi empatamos con Sud
áfrica en el puesto 27 con una
tasa anual del 4.47%.
Los rendimientos negativos

no solo se dan nominalmente en

las tasas de referencia a un día,
sino que también se han gene
ralizado en los rendimientos de
los bonos de deuda soberana a

largo plazo de varios países en
Europa y en Asia.
La semana pasada un banco

danés, el Jyske Bank lanzo un
producto de crédito hipotecario
con tasa negativa. Hipotecas tu
casa o compras una, y tomas el
"crédito" a 10 años, y en lugar
de cobrarte, te pagan el 0.5%
anual, por hacerle el favor al
banco de tomar el dinero "pres
tado". Esto que parece absurdo,
es posible porque el fondeo
promedio del banco está a una
tasa de interés aún más nega
tiva. No dude que este tipo de
productos vaya generalizándose
en el futuro en Europa, ante la
caída en la actividad económica

que se profundizará con el Bre
xit desordenado. Se de muchos
mexicanos comprando con hi
potecas inmuebles en España al
2.5% anual. La masa de cré
dito global se ha expandido en
forma impresionante, y hay que
aprovecharla con responsabili
dad. Pocas empresas mexicanas
la están aprovechando.

Este 15 de agosto se tiene
programada la reunión de la
Junta de Gobierno del Banco
de México, en donde prevemos
que se tendrá una nueva discu
sión sobre si se tiene que bajar
la tasa de referencia o todavía
no. La economía está estan

cada, la inflación ha convergido
dentro del rango objetivo del 3
 4%. La FED ya redujo su tasa
de referencia, y podría volver
a bajarla en septiembre o en
diciembre, por lo que se podría
reducir en 'A de punto la tasa de
referencia para regresar al dife
rencial que se tenía previo a la
reducción de la tasa de Fondos
Federales.

En el otro extremo, la infla
ción subyacente anual de julio
(3.82% anual), ha rebasado a la
inflación general anual (3.78%
anual), la Guerra Comercial de
Estados Unidos y China puede
generar una recesión en Estados
Unidos. Las calificadoras tienen
puesto el dedo en el gatillo con
la perspectiva negativa en las
calificaciones de Pemex y de
la deuda soberana. El plan de
Rescate de Pemex 3.0, volvió a
decepcionar. La presentación
al Congreso del presupuesto
para el 2020, es clave; un
planteamiento de un superá
vit primario, haría más seguro
bajar la tasa de referencia hasta
septiembre.
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DINERO, FONDOS
Y VALORES

Empieza el 'cobro de
factura'en la economía
Víctor
Piz
En México, la desacele

ración de la actividad
económica es evidente

en prácticamente todos los
indicadores.

Además, ya 'cobra factura'
sobre la producción industrial
y, en particular, el sector cons
trucción, que muestra notorias
señales de debilitamiento.
A finales de 2018 la actividad

industrial mexicana entró en un

proceso de contracción, pero
fue durante el primer semestre
de este año cuando la caída se

profundizó.
El viernes se informó que la

producción industrial regis
tró en junio una recuperación
parcial al crecer 1.1 por ciento
en términos reales respecto a
mayo, cuando había caído 2.5
por ciento mensual.
A su interior, crecieron sus

cuatro componentes por pri
mera vez desde enero pasado,
según reportó el INEGI.
Pero en su comparación

anual, también con cifras des
estacionalizadas, la actividad
industrial retrocedió 2.1 por
ciento y ligó ocho meses en
contracción.

Eso se explica principalmente
por la caída de 5.8 por ciento en
la minería, que acumuló nueve
meses en terreno negativo por la
menor extracción de petróleo y
gas, y de 6.2 por ciento en el sec

tor de la construcción.
Las industrias manufacture

ras registraron un crecimiento
anual de 0.8 por ciento, indu
cido de alguna manera por la

producción de exportación en el
sector automotor.

Sin embargo, la producción de
la industria automotriz para el
mercado nacional ya ligó tres me
ses consecutivos por debajo de las
unidades armadas en mayo, junio
yjulio del año pasado.
El mercado automotor en

México está en virtual 'punto
muerto' debido al crecimiento
económico más débil, lo cual su
giere que continuarán los me
nores volúmenes de venta de

autos en el país.
De vuelta a la producción in

dustrial, su caída puede verse
de otra manera: en el segundo
trimestre de 2019 disminuyó 1.9
por ciento en términos anuales
y con cifras desestacionalizadas,
cuando en los tres meses previos
había registrado una contrac
ción promedio de 1.5 por ciento
anual.

Y un poco más atrás, en el úl
timo trimestre de 2018 declinó

1.1 por ciento en promedio
anual.

Es evidente que la caída de la
actividad industrial se agudizó
y aceleró en los últimos meses.
El deterioro de la producción

industrial ha contribuido a la

pérdida de empleos formales.
"La creación de empleo for

mal se ha desacelerado debido

al bajo dinamismo de la econo
mía, presentando una tasa anual
de crecimiento de 2.4 por ciento
en promedio durante los prime
ros seis meses del año, que es
el ritmo más bajo desde 2010",
señala BBVA Research en su más
reciente reporte Situación México.
Pero advierte que "el ritmo de

creación de empleo formal conti
nuará desacelerándose" ante "las
expectativas de bajo crecimiento
de la economía para lo que resta
del año".
Si bien en 2019 ha habido

mejores incrementos salariales
que en otros años en la econo
mía formal, en algunos sectores
la productividad no ha crecido al
mismo ritmo.

En otra pista, las remesas fa
miliares sostén de 1.6 millo

nes de hogares se mantienen
en niveles históricamente altos,
pero tienden a perder fuerza y
en junio registraron su primera
contracción anual desde marzo
de 2016.

El efecto de la pérdida de
empleos formales y de un flujo
de remesas menor anuncia
que se debilitará el consumo
de los hogares y minará aún
más la actividad económica.
El 'cobro de factura' seguirá.
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COORDENADAS

Enrique
Quintana

Los riesgos que vienen del norte
La relación económica que tenemos con Esta

dos Unidos ha dado a México muchas venta
jas, pero también tiene sus costos.

El tener como vecino al país con el mercado más
grande del mundo ha permitido que en una gene
ración cambien profundamente muchas regiones
del país debido al boom de las exportaciones.
Desde que está vigente el TLCAN, las exporta

ciones no petroleras crecieron 9.5 veces. Esto
significa una tasa de crecimiento anual de 9.0 por
ciento en promedio.
Si se compara este ritmo con el poco más de 2

por ciento del conjunto de la economía, se aprecia
el impacto del crecimiento exportador.
Quizás el sector de la economía que mejor ejem

plifica el crecimiento exportador es el del auto
móvil. Aún con la caída de los últimos dos años y
medio en las ventas domésticas, la producción de
vehículos creció 3.7 veces desde 1993 hasta el
año pasado, lo que equivale a un crecimiento de
5.0 por ciento anual promedio y las exportaciones
lo hicieron a una tasa de 7.9 por ciento promedio.
Ese éxito tiene un costo. El ciclo económico

mexicano se ha vuelto altamente dependiente del
norteamericano.

Hay episodios como el actual, en el que el jalón
de la economía norteamericana en los últi

mos dos años no ha logrado impulsar a Mé
xico. Pero tenga la certeza de que, si hubiera un
freno en Estados Unidos, seríamos contagiados
inevitablemente.

Hoy existe una diversidad de factores negativos
que provienen de nuestro vecino del norte, a mi
parecer, estos son los más importantes.
1El riesgo de una guerra comercial con China.
En 19 días, comenzaría a aplicarse un arancel de
10 por ciento en EU a 300 mil millones de dólares

de importaciones chinas y China ya respondió con
medidas cambiarías y suspensión de compras de
alimentos de EU.

2El riesgo de recesión. Los indicadores que anti
cipan una posible recesión están con luces rojas. El
diferencial de tasas de 10 años y tres meses, que es
el más aceptado, tiene el nivel más elevado desde
el 2007, lo que crea la mayor probabilidad de rece
sión en los siguientes 12 meses.
3El TMEC corre el riesgo de ser rehén electo
ral. La ratificación del TMEC (USMCA) en el Con
greso de Estados Unidos aún no es segura y podría
quedarse pospuesta hasta después de las eleccio
nes si no se logra su ratificación a más tardar en
noviembre.

4Lo impredecible de Trump. Aunque por ahora
parece que el presidente de Estados Unidos está
satisfecho con la política migratoria mexicana, no
hay ninguna garantía de que esa percepción vaya
a mantenerse durante la campaña electoral, por lo
que la espada de Damocles de los aranceles sigue
pendiente.
Y, por si algo faltara para completar el escena

rio de incertidumbre, la posibilidad de un 'Brexit
salvaje' podría causar un frenón económico en
Europa, como ya lo ocasionó en el Reino Unido,
donde el PIB tuvo un registro negativo por primera
vez en siete años.

Lo dicho: la otra cara de la moneda del gran
éxito exportador es la vulnerabilidad a eventos
externos.

Si no logramos que los factores domésticos sean
un elemento compensatorio a la situación externa
de alto riesgo, pudiéramos enfrentar en 2020 una
especie de 'tormenta perfecta' cuyas consecuen
cias para el gobierno y para el país podrían ser
impredecibles.
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GESTION DE NEGOCIOS

Y en tu empresa, ¿cómo reaccionan
a las iniciativas de corrupción privada?
Mauricio
Candiani
La penúltima vez fue en una

Expo. En búsqueda de nue
vos clientes, mi empresa

exponía en un evento relevante
de su industria. Fue uno de tan

tos que caminaban por los pasi
llos en búsqueda de proveedores
nuevos. Era un ejecutivo de una
asociación que agrupa un sector
productivo relevante.
Con sonrisa y disposición,

pidió informes. La Asociada
a la que aleatoriamente le co
rrespondió atenderlo no tardó
mucho en escuchar el plantea
miento: "he trabajado con su
competencia y sé muy bien lo
que hacen". "Si me das el 10 por
ciento de lo que la A.C. te com
pre, te asigno a ti todas las con
ferencias". Acto seguido, explicó
que podría ser sobrecosto y que
su parte lo facturaría a través
de una empresa "debidamente
constituida".

El tema escaló a los socios y
dimos la instrucción de declinar.

Nunca la habíamos hecho, y a
pesar de lo atractivo de la mag
nitud de esa cuenta, no duda
mos que esa no era la forma.
En su definición más simple,

la corrupción es la práctica que
consiste en hacer uso de po

der, de funciones o de medios
para sacar un provecho impro
piado, normalmente económico.

Quien decide ejercerla rompe la
obligación fiduciaria que tiene
para procurar el mejor interés
de la entidad para la que tra
baja y que, por ende, le paga.
El soborno o la dádiva son sus

expresiones más comunes, pero
la lista de formas y su mecánica
de instrumentación es extensa y
creativa.

El sector público no tiene el
monopolio de la corrupción. En
el sector privado también se vi
ven casos. No es fácil determinar

en qué magnitud y en qué nive
les, pero asumir que esta no se
presenta en la IP es ingenuo.
En el esfuerzo de vender,

siempre hay quienes tienen la
tentación de ofrecer una retribu
ción indebida. Y en la tarea de

comprar, siempre hay quienes
tienen el estímulo de exigir una
participación inapropiada del
negocio.
La última vez fue por telé

fono. Un excolaborador de una
empresa competidora se comu
nicó con mi socio. Afirmó que
ahora trabaja en una produc
tora de eventos para grandes

corporativos.

Aunque no se habían visto en
años, no tardó nada la llamada
en evolucionar a su interés. Es

taba por contratar un servicio
con una empresa en Estados
Unidos bien conocida en nuestro

gremio y parecía tener todas las
variables de la ecuación ya listas
para su oportuna implementa
ción. Sin embargo, sus deseos
no se limitaban a servir bien a su

empleador y mejor a su cliente.
Propuso darnos la informa

ción comercial necesaria para
que fuera nuestra empresa
quien resultara proveedor de tal
sen/icio. ¿Qué quería a cambio?
Que del margen que el negocio
ofrecía y que él decía conocerlo,
el 50 por ciento lo retuviése
mos como compensación por la
transacción, el 25 por ciento se
lo depositáramos a la empresa
en la que labora como participa
ción del negocio debidamente
facturada y el 25 por ciento se lo
entregásemos a él como una co
misión oculta para sus actuales
empleadores y para la contra
parte americana.
El planteamiento se informó

en la junta de socios. Se ana
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lizó como algo tan deshonesto,
como inverosímil, y se declinó
con inmediatez con un mensaje
claro de que se abstuviera de
volver a hacer cualquier tipo de
propuesta en ese sentido en el
futuro. El protagonista mensajeó
una disculpa.
Si bien nadie es inmune a pro

puestas corruptas en el sector
privado y cualquier día se pue
den espontáneamente presen
tar, sí es posible decidir qué tipo
de empresa se quiere ser y sí es
posible determinar las fronteras
de lo que en tu organización se
promueve y se rechaza en su ac
tividad ordinaria de negocios.
La vida empresarial, como la

vida misma, está llena de deci
siones alternativas. Así, mientras
unos deciden buscar formas de

corromper para ganar dinero,
otros deciden buscar formas ho

nestas de producirlo.

"La corrupción es
¡a práctica que
consiste en hacer

uso de poder, de
funciones o de
medios para sacar
un provecho"
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Que bajen las tasas
hasta después
del presupuesto

Lo menos que puede hacer la Junta de Gobierno del
Banco de México, antes de decretar una temporada
de baja en las tasas de interés, es esperar a la pre

sentación del Paquete Económico del próximo año.
Con el sentido común tomándose unas vacaciones

este sexenio, hay que esperar a ver el panorama econó
mico que pinte la 4T en esas iniciativas económicas, para
ver qué tan cercanos, o no, aparecen de la realidad.

Porque está claro que tal cual lo envíe el Ejecutivo al
Congreso, tal cual la mayoría alineada de Morena apro
bará la iniciativa presidencial. Si cambian una coma, se
rá por querer aparentar algo de pudor.
Ya quedó claro la semana pasada que no hay margen

para que legisladores de los partidos políticos de oposi
ción, y ni siquiera los del propio partido presidencial, se
puedan poner creativos con propuestas de incrementos
tributarios, por ejemplo.
Si hay un aferramiento a querer pretender tasas de

crecimiento elevadas, que el mercado no ve posibles,
habrá que conocer qué motores plantean para tal haza
ña. Si sólo apuestan a la comparación estadística favora
ble, tras los malos resultados de este año, será financie
ramente llevadero para los mercados.

Pero será hasta conocer ese Paquete Económico y la
reacción que tenga en el mundo financiero que podrá
verse su inocuidad o peligrosidad inflacionaria. Y sería
hasta entonces que el Banco de México debería tomar al
guna decisión en el sentido contrario a la política mone
taria sostenida hasta hoy.

En el camino, el Banco de México deberá medir toda
la lista de riesgos locales y externos que han provocado
que este país no pueda ser más una copia de la política

monetaria de Estados Unidos, como solía ser hasta hace
no mucho tiempo. Incluso se coordinaban las decisiones
de política monetaria para seguir al pie de la letra las de
terminaciones monetarias estadounidenses.

Porque así como se han separado los comportamien
tos de los diferentes indicadores económicos, como el
Producto Interno Bruto, así la política monetaria mexi
cana no puede ser un espejo de las decisiones de la Re
serva Federal. Vamos, ni siquiera en plena guerra comer
cial y de divisas.
Las tasas de interés se han convertido en un dique pa

ra evitar una corrida contra los mercados mexicanos,
derivada de la desconfianza que rápidamente han gene
rado las políticas del actual gobierno.
Y como dicen los clásicos, si la 4T ha dejado pendien

do de alfileres muchos aspectos económicos y financie
ros en México, como para qué quitárselos desde el ban
co central.

Este jueves pues, la Junta de Gobierno del Banco de Mé
xico debería dejar sin cambios su tasa de interés, pero con
un giro en el discurso. Quizá no por unanimidad, pero sí
con una convicción mayoritaria de que vale la pena espe 
rar a la fecha clave de presentación del Paquete Económico
para tener un panorama del rumbo económico que plantea
el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador.
Y a partir de ahí anticiparse al juego de las firmas ca

lificadoras y en general de los mercados respecto al futu
ro financiero del país, en medio de tensiones globales y
no muy acertadas decisiones internas.
Pero, como siempre, los que deciden están ahí dentro

del Banco de México, los demás solamente pagamos el
resultado de sus determinaciones.

Fecha: 12/08/2019

Página: 10

Area cm2: 265

1 / 1

Columnas Económicas

Enrique Campos Suárez, La  gran depresión

Enrique Campos Suárez

Costo: 214,329



Este sábado fue un sábado singular. Ese
día prácticamente desapareció el dine
ro plástico.

Ese día acudí a un restaurante y el recepcionista
me dijo: "Hay una lista de espera de media hora y
sólo aceptamos dinero en efectivo o tarjeta Ame 
rican Express".

Lo mismo les ocurrió a miles de personas. En
restaurantes, en tiendas de autoservicio, en todo
tipo de establecimientos comerciales.

Fue un día de pérdidas para los negocios. Pe
ro , sobre todo, fue un día de frustración por los
consumidores.

Desde temprano comenzó el desconcierto y la
reacción de las autoridades fue nula.

Se registró un enorme vacío de comunicación,
salvo los esfuerzos individuales de algunas insti
tuciones entre las que destacaron Mifel presidido
por Daniel Becker, que institucional y personal 
mente estuvieron informando en las redes todo el

tiempo.
Becker siempre está en las redes y en plena

contingencia supo qué hacer.
HSBC, que preside Nuno Matos, con mucha ra

pidez y diligencia respondió institucionalmente.
O de aquellos que se deslindaron de inmediato

como BBVA, también a través de las redes.

PROSA, LA FALLA

Este sábado 10 de agosto el sistema de pagos regis 
tró una jornada atípica.

Realizar pagos con tarjeta de crédito o débito no
fue posible.

Fallaron por un problema de Prosa, proveedor
de un grupo importante de bancos para las tran
sacciones electrónicas.

Prosa es una de las principales empresas pro
veedoras de instituciones de crédito, de los servi
cios para realizar transacciones electrónicas.

Esa empresa reconoció que la causa fue la afec
tación en su Data Center de Santa Fe. Para la noche

de ese día aseguró que prácticamente estaba supe 
rado el problema.

Los principales efectos fueron en cajeros y ter
minales punto de venta.

Prosa le da servicio a los bancos: HSBC, Scotia
bank, Banorte, Santander y Banjército.

De quien no se vio reacción fue de las
autoridades.

Ni individual, ni sectorialmente. Fue muy ex
traño porque recientemente, a partir de la ope 
ración de hackeo de la que fueron víctimas varios
bancos comerciales, se creó tm grupo de reacción,
constituido por Banco de México, la Comisión Na
cional Bancariay de Valores, la Condusef y los
propios bancos, precisamente para ordenar la in 
formación y oriental a los usuarios,

IMPACTOS PRELIMINARES

De acuerdo con el expresidente de la Condusef,
Mario de Costanzo, actualmente en calidad de
consultor privado el impacto económico del sá
bado sin dinero plástico fue muy importante.

En un cálculo preliminar, estima que pudie 
ron haberse dejado de realizar 17,000 millones de
operaciones y afectó a 20 millones de usuarios. Di
Costanzo así lo desglosa.

Banxico, en su reporte de operaciones del pri
mer trimestre de este año 2019, de terminales
punto de venta (TPVs), se registraron 850 millo
nes de operaciones por un total de 525,000 millo
nes de pesos.

Si se divide ese monto entre 90, en promedio
diariamente se dan 10 millones de operaciones en
TPVs.

Si se estima un valor promedio por operación
de 620 pesos dan 6,200 millones de pesos.

Pero el problema no sólo fue en TPVs del grupo
de bancos que tienen a Prosa como proveedor. Fue
generalizado porque aquellos que quisieron pagar
en un comercio conunaTPV de Banorte, no po
día aceptar una tarjeta de BBVA que no tiene a ese
proveedor.

El universo de tarjetas de plástico que se usan es
de 18 millones.

Respecto a los cajeros, en el primer trimestre
del año hubo 490 millones de operaciones en caje
ros, por un valor total 904,000 millones de pesos.

Si se divide entre 90, son 5 millones de opera
ciones diarias en cajeros, por 9,000 millones de
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pesos.
En un promedio de 1,800 pesos poruso de

cajero.
Si se suma el universo, dan 17,000 millones de

operaciones que no se hicieron.
Pero hay quienes tienen débito y crédito. Son 9

millones de tarjetahabientes de tarjeta de crédito.
Y12 millones de débito. Entre los 2 dan 20 millo
nes de usuarios afectados.

PREGUNTAS SIN RESPUESTA

Hay muchas más preguntas que respuestas sobre
loocurrido.

¿Qué le pasó a Prosa?, ¿por qué no tuvo o no
funcionó su back up? ¿En dónde estaban las au
toridades? ¿Por qué abandonaron a su suer
te a los cuentahabientes? Pudieron ser víctimas

de la delincuencia cibernética y nadie los res
paldó. ¿Quién va apagar los platos rotos? ¿No
habrá consecuencias?, ¿Como si nada hubiera
ocurrido?

Son preguntas que obligadamente alguien ten
drá que contestar.

ATISBOS

CORTO.  Se quedó corto el cálculo del gobier
no mexicano sobre la puja para la venta de la resi
dencia del narcotraficante de origen chino Zhen
li Ye Gon. El presidente Andrés Manuel López
Obrador dijo en una conferencia "mañanera"
que la meta era venderla en 150 millones de pe 
sos. Ayer se realizó la subasta y se vendió en 102
millones de pesos, 48 millones de pesos menos
de lo esperado. Además, el delincuente interpuso
recursos jurídicos para evitar la venta y amena
zó con demandar por el robo de lo que contem'a la
residencia. Habrá que darle seguimiento al curso
de esta disputa legal precisamente cuando se es
tá definiendo con la aprobación de la cuestionada
Ley de Extinción de Dominio el futuro de lo que
ocurrirá no sólo con lo que se decomise a delin
cuentes, sino a cualquier persona que sea acusa
da y sin ser procesada le confisquen y vendan sus
bienes. Los empresarios han advertido que di
cha ley es un atentado contra la propiedad priva
da. Al tiempo.
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ENTRE NUMEROS
Soraya Pérez*

México no va bien

Con la llegada de un nuevo poder político al go
bierno federal, también llegó la esperanza de
un proceso de "transformación" de proporcio

nes nunca antes vistas que llevaría al bienestar de to
dos los mexicanos. No obstante, las malas decisiones
de política pública revelan que pronto esta esperan
za no será más que una promesa vacía: México no va
bien, la economía está en franca desaceleración, y, lo
peor, no parece haber rumbo ni estrategia efectiva a
la vista.

Recientemente, el Inegipresentó los resultados de la
Estimación Oportuna del PIB correspondiente al segundo
trimestre del 2019. Las cifras demostraron que la econo
mía registró un mediocre crecimiento de 0.1%, con de
crecimientos tanto en el sector primario como en el se 
cundario. Esto sin duda es muy preocupante y no es algo
que se debe celebrar, ya que, como detalló el subgober
nador del Banco de México, Jonathan Heath, estas cifras
revelan que el crecimiento promedio anual de los últimos
cinco trimestres es de 0.04%, ¡prácticamente nulo!

Según datos oficiales, durante el primer trimestre de es
te año, Tabasco, antes conocido como el Edén de México,
fue la entidad con el peor desempeño en el Indicador Tri
mestral de la Actividad Económica Estatal, registrando una
caída de 0.1% respecto al trimestre anterior, y de 10.9% en
comparación con el primer trimestre del 2018, Estos datos
no sólo confirman el decimoquinto trimestre de decreci
miento consecutivo para el estado natal del presidente, sino
que ponen en evidencia que la llamada "transformación"
que tanto han prometido aún no rinde frutos.

Este panorama es realmente sombrío, especialmente
porque se requiere dinamizar la economía para compen
sar la enorme falta de desarrollo. Según el último estu
dio del Coneval, para el 2018, más de 50% de lapoblación
tabasqueña vive en condiciones de pobreza, con más de

12% en situación de pobreza extrema y 46% sufriendo de
carencias básicas como el acceso a la alimentación. Ta

basco ya está considerado entre los cinco estados donde la
proporción de pobreza extrema es mayor a la del resto del
país. Somos la entidad federativa donde el mayor número
de ciudadanos carece de acceso ala alimentación y el la
mentable cuarto lugar con la mayor población que carece
de servicios básicos enla vivienda.

Para solucionar esta problemática y reactivar los mo 
tores de desarrollo del estado, el gobierno federal le ha
apostado a la construcción de la refinería de Dos Bocas.
Quiero insistir que jamás estaré en contra de la necesaria
inversión que requiere mi estado, mas hay que reconocer
que aún quedan muchas preguntas sin responder, razón
por la cual sigo realizando solicitudes de transparencia en
aras de que se nos informe adecuadamente: ¿Cuál fue el
presupuesto final asignado para esta obra? ¿Qué porcen
taje de este recurso se ha ejercido por empresas tabasque 
ñas? ¿Cuántos empleos locales ha generado a partir de
esta asignación? Lo he dicho y lo reitero, hoy los tabas 
queños vivimos en un infierno, por lo que es sumamente
importante conocer todos los pormenores del único pro
yecto que planea "salvar" a nuestro estado, además de
que nos informen de la viabilidad técnica, ambiental y fi
nanciera de este megaproyecto.

Hoy, más que nunca, estoy convencida que para que
exista un cambio verdadero, es indispensable primero
afrontar la realidad, por más oscura que sea. México no va
bien y Tabasco es sólo un ejemplo de ello. Es hora de que
nuestros funcionarios aprendan que las decisiones que
tomen en la arena federal tienen como objeto mejorar las
condiciones de todos los ciudadanos, especialmente de
las regiones que están en condiciones más lamentables,
ya que, de lo contrario, el cambio que tanto prometieron
dejará mucho por desear.
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ECONOMICON

José Soto Galindo

Pagar por las noticias

Para nadie es un secreto que
los periódicos se encuentran
en aprietos económicos. Son

muchos los factores del malestar y
son muchos los años que llevan ca
potéandolos sin encontrar una solu
ción de fondo. Esa solución no lle

gará pronto y tampoco llegará desde
las vías conocidas y explotadas por
la industria. Datos de la consulto

ra internacional PwC para México,
contenidos en su Global Entertain
ment & Media Outlook 20192023

(GEMO) distribuido en julio pasado,
muestran un descenso acelerado de

los ingresos por circulación de pe
riódicos impresos y publicidad, a la
par que los ingresos generados por
sus versiones digitales y su respec
tiva publicidad aumentan a una ve
locidad que tomará más de dos dé
cadas para compensar las pérdidas
del negocio tradicional.

De una inversión publicitaria to 
tal para 2019 calculada en 6,159 millo 
nes de dólares, al sector de los perió
dicos apenas le tocarán 5.4por ciento,
exactamente un punto porcentual me 
nos que en 2018 y en declive, siguien
do los datos PwC. La televisión (35%)
será nuevamente la principal capta
dora de la inversión publicitaria, pe
ro con un competidor que se acerca a
grandes zancadas y está a unos me 
ses de rebasarla: internet, con 31%
de captación en 2019 desde el 26% de
2018, lo que incluye la publicidad en
las plataformas digitales como Google
yFacebook.

Las plataformas digitales son los re
yes de la distribución del contenido.
Han conquistado gran relevancia en
tre los consumidores de noticias debi

doaunmayoraccesoainternet, siem
pre deseable, y a una mayor capacidad

para adquirir aparatos móviles conec
tados a la red. Estos factores cambia 
ron los hábitos de consumo de noti

cias: 9 de cada 10 mexicanos prefieren
informarse en el entorno digital, prin
cipalmente a través de medios sociales
como Facebook o Twitter; 6 de cada 10
consumen noticias en televisión, por
lo general gratuitas, y sólo 4 de cada 10
lo hace en medios impresos (periódi
cos y revistas), casi todos de paga en
sus ediciones de papel, según datos del
Digital News Report 2019 del Reuters
Institute de la Universidad de Oxford.

El estudio del Reuters Institu 

te muestra una muy baja proporción
de personas dispuestas a pagar por las
noticias, ya sea a través de suscripcio 
nes, modelos de membresía o de me 
cenazgo. Sólo 16% de los mexicanos
consultados por ese centro de investí 
gación se dijo con disposición apagar
por contenido noticioso. "La mayoría
de la gente no está preparada para pa 
gar por las noticias en línea hoy y, se 
gún tendencias actuales, parece poco
probable que en el futuro decida desti
nar parte de su presupuesto, al menos
por el tipo de noticias al que actual
mente acceden gratuitamente ", se lee
en el reporte.

Las audiencias están acostum
bradas a buscar las noticias donde la

obtienen de forma gratuita, me di
jo María Elena Gutiérrez Rentería, in
vestigadora de la Universidad Pana
mericana y responsable del capítulo de
México del Digital News Report 2019.
"Por eso cobra sentido que su principal
fuente de información sean las plata
formas que más usan, las redes socia
les", dijo.

¿Quiénes están dispuestos a pa
gar por noticias? ¿Y por cuáles no
ticias? Para Gutiérrez Rentería, só

lo las audiencias críticas, formadas e
informadas están dispuestas apagar
por contenidos informativos de cali
dad, que profundizan en los hechos
y ofrecen nuevos ángulos y perspec
tivas, contenidos que no se encuen 
tran en los medios sociales, según esta
investigadora.

A los factores de incertidumbre hay
que añadir los recientes ajustes imple
mentados por el gobierno del presi
dente Andrés Manuel López Obrador
para reducir 50 % el presupuesto para
publicidad oficial (comunicación ofi
cial, en términos formales). Esta dis
minución de la inversión pública, que
durante años ha servido como una

vertical fundamental de los ingresos
de algunas empresas, hamotivado re
cortes de la fuerza de trabajo y cam
bios en las relaciones contractuales de

algunas compañías con sus periodis
tas, lo que despierta la inquietud de si
el negocio de las noticias en México es
rentable.

"El entorno es difícil para la indus
tria y no se trata sólo de rentabilidad
económica, sino también política y
social", dijo Gutiérrez Rentería, auto
ra entre otros libros de Elementos del

mercado para comprender la dinámica
de la industria mexicana de los medios

de comunicación (2014).
El GEMO 20192023 de PwC Mé

xico no es un libro de recetas, sino el
compendio de resultados de una quí
mica sanguínea, por eso sus autores se
limitan a compartir una advertencia
de viejo, viejísimo cuño: "Los periódi 
eos deben implementar de inmediato
estrategias de transformación digital
para asegurar su futuro". Una trans
formación digital que deberá basarse
en no una ni en dos fuentes de ingre 
sos (circulacióny publicidad), sino en
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múltiples verticales basadas todas en
la calidad y en el valor agregado, pero
sobre todo en la diferenciación y la ex
clusividad del contenido. ¿Usted está
dispuesto a pagar por las noticias hoy?
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EMPRESARIOS EN BOLSA
Carlos Ponce B.

La rana y la olla

EL PELIGRO INADVERTIDO. Como en otras oca

siones, el sentido común llega a superar los análi 
sis más sofisticados. En estos días, caminando por

algunas zonas en el sur de la ciudad que solían ser muy
agradables, noté la manera en que poco apoco se han ve 
nido deteriorando. Están ahora llenas depuestos ambu
lantes (informalidad), baches y basura (¿dónde paran mis
impuestos?) y los edificios y parques, muy descuidados.
Por si fuera poco, la delincuencia apareció hace tiempo
al igual que en otras muchas zonas. La reacción en su en
torno (ciudadanos y autoridades) es nula, nos adaptamos
o simplemente no nos damos cuenta de este cambio gra 
dual muy negativo.
¿Ha escuchado la historia de la rana en la olla?: Si pone 

mos una rana en una olla con agua hirviendo, ésta saltará
inmediatamente hacia afuera y se escapara. En cambio, si
ponemos una olla con agua fría o a temperatura ambien
te y ponemos la rana, ésta se quedará tranquila. Si empeza
mos a calentar el agua poco a poco, la rana no reacciona, si
no que se va acomodando a la temperatura hasta que pierde
sentido y finalmente se cocina. La metáfora de la historia es
extraordinaria para ejemplificar lo riesgoso que puede re
sultarnos como individuos "acomodarnos" aloquevasu
cediendo sin tomar decisiones, sin darnos cuenta. Negar
incluso que permanecer en zonas de confort limita posibi 
lidades y la realización de proyectos importantes.

CIFRAS Y PERSPECTIVAS A LA BAIA. La semana antepa
sada, se dio a conocer el PIB del II Trim 19 con un avan
ce de apenas 0.17o (la autoridad lo celebró como si hubie
ra sido de 7.0%, pues se estimaba que fuera negativo y con
ello la lectura de una "recesión técnica"). La cifra revisa
da de este dato se conocerá el próximo viernes 23 de agos
to. Independientemente de que sea un poco mayor o me

nor, el hecho es que la perspectiva económica local se ha
venido deteriorando gradualmente, a lo largo de los últi 
mos meses. El pasado lunes en la encuesta Citibanamex,
la estimación promedio de los participantes revisó a la ba
jade0.9a0.67o el crecimiento del PIB para este año (ve
nimos de una de más de 2.07o hace un año). Para el 2020,
la estimaciónbajó de 1.5 a 1.4 por ciento. Los más negati
vos anticipan un avance de sólo 0.17o y los más positivos
de 0.97o (ninguno es mayor a 1.0 por ciento). El miércoles
pasado, se dio también a conocer que las ventas mismas
tiendas (VMT) de la cadena comercial Walmex para el mes
de julio avanzaron 2.27o vs tm estimado de 4.5 por cien
to. Este indicador de consumo nos parece más significati
vo que el PIB, pues nos da el pulso de la actividad formal e
informal, mientras que el PIB sólo mide el aspecto formal
del país (la informalidad se estima pueda representar casi
507o de nuestra economía).

¿QUÉ HACER? Así es como las cifras económicasy el sen
tido común nos dejan ver que estamos en una peligrosa olla
de "fuegolento".

Sin ser la única solución, lo invitamos nuevamente a
fortalecer su conocimiento financiero, especialmente en
inversiones. Decisiones correctas atendiendo escenarios

amayor plazo han demostrado ser el mejor remedio pa
ra evitar caer en una "trampa de pasividad" que poco a po
co y sin darnos cuenta nos afecta como ciudadanos y como
país no sólo en aspectos financieros sino de manera integral.
Una mejor condición económica se traduce en beneficios
de distinta índole.

Es sociofundador de SNX, Coristructores de Patrimonio.
Puedes escribir tus comentarios y dudas al correo cponce@
srixsinexciísas. com
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» Llega con todo
Profeco actúa

» Más agil idad

Listo para invertir
Soft Bank Group de Japón está en conversaciones

avanzadas para invertir en la plataforma mexicana de
autos usados Kavak y la firma de tecnología financie
ra Konfío, lo que destaca el interés del grupo en Mé 
xico dentro de suplan de inversión en Latinoamérica.

SoftBank Group está discutiendo una inversión en
Kavak, una plataforma en línea para comprar y ven
der autos usados.

Las negociaciones también han progresado con
Konfío, que ayuda a pequeñas empresas a obtener
préstamos.

Desde que anunció en marzo un fondo de innova
ción de 5,000 millones de dólares enfocado en Amé
rica Latina, SoftBank ha explorado ampliamente los
nuevos emprendimientos o startups mexicanas.

Las propuestas de SoftBank reflejan un mayor in
terés de los inversionistas en empresas de tecnolo
gía en México, la segunda economía más grande de
América Latina, cuyos emprendimientos se han que 
dado por detrás de Brasil y Argentina.

El grupo japonés, que ha indicado que la tecnolo
gía financiera es un área de prioridad en su inversión,
ya había señalado que tenía interés en Konfío, con se 
de en Ciudad de México, que se fundó en el 2014.

En una conferencia en la capital en mayo, Shu
Nyatta, socio de inversión de SoftBank, describió a
Konfío como una nueva empresa que ayuda a las pe
queñas empresas a mantenerse al margen de la ban
ca tradicional.

SoftBank realizó su primera inversión conocida en
México a principios de este año en la firma de pagos
Clip, lo que representó un desembolso de aproxima
damente 20 millones de dólares.

Se estaban pasando de listos
La Comisión Reguladora de Energía aceptó modi 

ñcar los términos del permiso de distribución a Gas
Natural Naturgy México, el cual le permitía a la em
presa hacer cobros discrecionales y arbitrarios a sus
clientes, principalmente en las ciudades de Mon
terrey y Saltillo, indicó la Procuraduría Federal del
Consumidor.

Con ello, se buscaproteger los derechos de los con
sumidores, ya que este año ha recibido cientos de que 
jas contra la gasera por realizar cobros injustificados.
Adelantó que se modificarían varios anexos rela

tivos a términos y condiciones para la prestación del
servicio, procedimiento de estimación de consumo
y solicitud de prestación del servicio de distribución
con comercialización de gas natural para usuarios fi
nales de bajo consumo, entre otros.
También se prevé establecer las causas por las cua

les los consumidores podrán rescindir el contrato
de servicio, entre las cuales se encuentra incumpli
miento de la empresa al contrato de servicios y cuan
do no comience la prestación del servicio en la fecha
estipulada en dicho contrato.

Mayores estímulos
La Confederación de Cámaras Nacionales de Co

mercio, Servicios y Turismo (ConcanacoServytur),
que preside José Manuel López, propuso estimular al
turismo. Lo hará, dice, a través de la devolución rápi
da del Impuesto al Valor Agregado.

En materia hacendaría, también se le puede esti 
mular a tasa cero a organizadores de congresos, con 
venciones y exposiciones, cuyos modelos han tenido
éxito en otros países.

El sector de reuniones es clave para atraer a visi
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tantes que gastan hasta ocho veces más que uno con 
vencional, es decir, hasta 12,000 pesos diarios en ho
tel, alimentación, transporte y otras erogaciones, de
acuerdo con datos de la Asociación de Secretarios de
Turismo.

México ocupa la posición 21 entre los países que
mayor número de eventos de este tipo realizan y, por
lo tanto, participa con 1.5% del global de ese nicho
de turismo.

Favorecerá la agricultura
La Secretaría de Agricultura anunció que por pri

mera vez en la historia, México contará con una ley
de plaguicidas con el fin de favorecer la actividad
agrícola, la protección al medio ambiente y la salud
humana, debido a que una plaga puede generar pro 
blemas sociales y desestabilizar la economía de un
país.

Funcionarios del gobierno federal y representan
tes del sector productivo iniciarán mesas de traba
jo con la Organización para la Cooperación y el De

sarrollo Económicos, a fin de integrar un proyecto
técnico que derive en una iniciativa que dé a México
su primera e histórica ley de plaguicidas.

Les gusta
A los de Monex les gusta Grupo Alfa. Indican que

el conglomerado regiomontano ha presentado un
fuerte ajuste durante el primer semestre de este año,
afectado principalmente por la caída en los resulta
dos de sus subsidiarias Alpek y Nemak, acumulando
una caída semestral en el flujo operativo de Alfa de
14.6% vs el mismo periodo del año pasado.

No obstante, los analistas de la casa de Bolsa con
sideran que estos resultados se encuentran asimila
dos en la fuerte caída en el precio de su acción.

Pero señalan que existe un potencial catalizador
de la emisora como podría ser la venta de las plantas
de cogeneración de electricidad de Alpek, las cua
les podrían ayudar a disminuir el nivel de apalanca
miento, así como la posibilidad de que se decrete un
dividendo extraordinario derivado de la venta de di
cho activo.
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DINERO

Rosario Robles: hablaron las piedras //No más
concesiones en minería // Pigmentocracia

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

UNA REVELACION DE Juan Ma
nuel Portal, ex auditor superior
de la Federación, confirmó lo que
ya conocíamos: Enrique Peña
Nieto y algunos miembros de su

gabinete sabían de los presuntos desvíos en
la Secretaría de Desarrollo Social, por los que
la Fiscalía General de la República (FGR) ha
imputado a Rosario Robles. Por organigrama,
uno de esos funcionarios es el ex secretario de
Hacienda Luis Videgaray. Hasta ahora su nom
bre casi no ha salido embarrado en ninguno de
los escándalos de corrupción. Sin embargo, a
partir de esta semana su suerte podría comen
zar a cambiar. Anunció recientemente que fue
incorporado al MIT (Instituto Tecnológico de
Massachusetts). Eso implicaría que cambie su
residencia a Boston. Allá cuenta con la amistad
de Jared Kushner, el yerno de Trump, a quien
por instancias de Videgaray el gobierno mexi
cano le otorgó la condecoración Águila Azteca,
en un episodio tocado por la polémica.

Las piedras hablaron

HOY CONTINUARÁN LAS diligencias en la
FGR en torno al caso Rosario Robles. Sus abo

gados pidieron tiempo para preparar pruebas
de descargo. Hasta ahora la fiscalía sólo la acusa
de un delito que no amerita prisión ejercicio in
debido del servicio público, pero esa condición
puede cambiar en las siguientes horas. La mujer
ha terminado de ser la "ex" de muchas situacio
nes, tanto en su carrera política como personal.
¿Será determinado esta semana su futuro? Al
gunos son datos de su pasado reciente:
 En octubre de 2018 compareció en la Cámara
de Diputados por última vez como funcionaría
del gobierno por su presunta participación en
el desvío de recursos documentado en la estafa
maestra.

Ante diputados, Robles presumió tener una
trayectoria limpia y retó a los legisladores: "Que
me busquen hasta por debajo de las piedras".
Para su infortunio, las piedras hablaron. Tres de
sus antiguos colaboradores han hecho declara
ciones en la FGR que la comprometen.
 Si el PRI o el PAN hubieran ganado las elec
ciones presidenciales, ahí hubiera terminado la
historia. En dos transiciones priónicas ningún
funcionario de alto nivel fue tocado ni con la
hoja de un expediente. Pero ahora no fue así.
Diez meses después, la nueva FGR la citó a
comparecer. Las piedras habían resultado
soplonas.
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 La FGR acusa a Rosario por el desvío de
recursos por más de 5 mil millones de pesos
en la Sedesol y la Sedatu. El delito ejercicio
indebido del servicio público no amerita cár
cel, pero en el curso de las diligencias pueden
configurarse otros.
 Este lunes la múltiple ex comparecerá nueva
mente, su defensa trabajó el fin de semana en
la preparación de elementos de descargo.

No más concesiones mineras

EN ZACATECAS, LÓPEZ Obrador dijo algo
que sacará ronchas al sector empresarial
minero: 1) No se cancelarán las concesiones ac
tuales, pero tampoco se entregarán nuevas. Ya
tienen en su poder 80 millones de hectáreas.
Pasarán varias generaciones antes de que las
terminen de explotar. 2) Las compañías deben
pagar a los trabajadores los mismos sueldos
que en Estados Unidos y Canadá.3) También
mencionó el respeto que deben darle al medio
ambiente. Las compañías mineras reacciona
rán seguramente con los argumentos de que
no hay confianza para invertir. En realidad sólo
se trata de que cumplan con la ley.

Ombudsman social

Asunto: la tasa de interés

QUISIERA QUE ME orientara en qué banco
hacer una inversión a plazo fijo. Yo tenía pen
sado hacerlo en Famsa Ahorro, porque dan el
9%, menos impuesto federal, y es el que más
intereses me da, pero quisiera saber si es segu
ro invertir ahí.

Amado Adame DanelL

R: EN VARIOS países la tasa de interés es ne
gativa, es decir, en vez de pagarle al ahorrador,
el banco le cobra por guardar su dinero. Así que
9 por ciento es aceptable, tomando en cuenta
que la inflación es de poco menos de 4 por cien
to. En cuanto a seguridad, verifique en el banco
y Condusef el porcentaje de cobertura del IPAB.

Twiteratti

Ser gente bien te permite: conseguir trabajo y
mejor sueldo; ser aceptado en la familia de tu
pareja y no ser considerado "sospechoso" sólo
por cómo te ves. Y ser gente bien depende mu
chas veces de tu color de piel. Eso, estimados
tuiteros, se llama pigmentocracia.

@MiguelMezaC
Facebooky Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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MEXICO SA
No más concesiones mineras//

Neolatifundismo y despojo
CARLOS FERNÁNDEZVEGA

Por fin meterán orden en el sector minero,
cedido sin beneficio alguno para el país
corrupción de por medio a un puñado

de consorcios nacionales y extranjeros el neo
latifundismo en su máxima expresión, y en este
sentido el presidente López Obrador es contun
dente: "No vamos a entregar nuevas concesio
nes para la explotación minera, porque fue un
exceso lo que se les dio; si lo analizamos, vamos
a llegar a la conclusión de que ni en mil genera
ciones se terminarían de explotar las 80 millones
de hectáreas que fueron concesionadas" por los
gobiernos prianistas. Anunció también que no se
cancelarán las vigentes. Pero el festín se acabó.

EL MANDATARIO EXPLICÓ que la indiscri
minada política de concesiones mineras "se im
pulsó desde la época de Salinas de Gortari y se
llegaron a entregar alrededor de 80 millones de
hectáreas del territorio nacional para la explota
ción minera. Para tener una idea de lo que esto
significó en el periodo de 36 años, pensemos que
nuestro territorio, México, tiene 200 millones
de hectáreas, y se entregaron repito 80 millo
nes de hectáreas... como 40 por ciento del terri
torio nacional. Nunca en la historia de México se
había enajenado tanto suelo patrio".

Y ÉL MISMO en gira de trabajo en Concep
ción del Oro, Zacatecas detalló que los miles de
títulos de concesión autorizados a ese puñado
de consorcios "fueron no (sólo) para producir
y extraer el mineral, sino para especular finan
cieramente; entonces, ya con lo que entregaron
tienen para producir, si ese es el propósito prin
cipal y no la especulación".

LO ANTERIOR, SIN olvidar el reguero tóxico
de los consorcios mineros por la geografía na
cional, los desalojos violentos de poblaciones
enteras (uno de ellos ejecutado por minera Fris
co, de Carlos Slim, en Salaverna, Mazapil, mu
nicipio vecino de Concepción del Oro; sin más,
expulsó a 80 familias y las despojó de las 4 mil
500 hectáreas del pueblo. La Jornada Zacatecas
ha realizado un trabajo extraordinario sobre el
tema), persecución sindical y contubernio no

gratuito, desde luego de las supuestas autori
dades federales y estatales.

LO ANTERIOR RECUERDA la denuncia del
dirigente minero, Napoleón Gómez Urrutia, de
que "muchas de las concesiones no terminan en
desarrollos mineros sino turísticos, habitacio
nales, de servicios o de cualquier otra actividad,
pues si no encuentran fácilmente la disponibi
lidad de recursos minerales, derivan hacia otra
actividad, pero se quedan con las concesiones
mineras; es un acaparamiento brutal de tierra,
otro saqueo a la nación y un encubrimiento des
carado; son depredadores profesionales".

Y EN SU libro El colapso de la dignidad coedi
tado por La Jornada el dirigente detalla que
"la entrega de concesiones para extraer recur
sos ha estado caracterizada por un fenómeno
particular: la complicidad. A cambio de apoyo
político y financiero, los políticos traicionan la
Constitución y otorgan favorables concesiones
a compañías privadas y a unos pocos individuos.
Además de firmar permisos ilimitados para
explotar recursos naturales, los gobernantes
conceden exenciones de impuestos, autoriza
ciones para arrojar residuos tóxicos y forzar el
desplazamiento de comunidades indígenas. Las
compañías se han convertido en monopolios
que trabajan para generar ganancias a cualquier
costo. Mientras tanto, las cuestiones de salud y
seguridad son completamente ignoradas. Todo
esto sucede con el respaldo de los políticos, que
continúan otorgando más concesiones a compa
ñías abusivas".

ZACATECAS RESUME LA denuncia de López
Obrador, pues cuatro consorcios se reparten el
pastel de oro, plata, cobre y zinc: la canadiense
Goldcorp; Peñoles, de Bailleres; Grupo México,
de Larrea, y Frisco, de Slim. Y el ejercicio se re
pite en el enorme territorio concesionado.

Las rebanadas del pastel
PUES NADA, QUE el"copelas o cuello" perdió
su modesto jacal: ayer lo vendió el gobierno
federal (102 millones de pesos) y la propiedad
pasó de un gánster a otro gánster.

cfvmexico_sa@hotmail.com

Fecha: 12/08/2019

Página: 23

Area cm2: 245

1 / 1

Columnas Económicas

Carlos Fernández Vega México SA

CARLOS FERNÁNDEZVEGA

Costo: 22,268



MEXICO SA
No más concesiones mineras//

Neolatifundismo y despojo
CARLOS FERNÁNDEZVEGA

Por fin meterán orden en el sector minero,
cedido sin beneficio alguno para el país
corrupción de por medio a un puñado

de consorcios nacionales y extranjeros el neo
latifundismo en su máxima expresión, y en este
sentido el presidente López Obrador es contun
dente: "No vamos a entregar nuevas concesio
nes para la explotación minera, porque fue un
exceso lo que se les dio; si lo analizamos, vamos
a llegar a la conclusión de que ni en mil genera
ciones se terminarían de explotar las 80 millones
de hectáreas que fueron concesionadas" por los
gobiernos prianistas. Anunció también que no se
cancelarán las vigentes. Pero el festín se acabó.

EL MANDATARIO EXPLICÓ que la indiscri
minada política de concesiones mineras "se im
pulsó desde la época de Salinas de Gortari y se
llegaron a entregar alrededor de 80 millones de
hectáreas del territorio nacional para la explota
ción minera. Para tener una idea de lo que esto
significó en el periodo de 36 años, pensemos que
nuestro territorio, México, tiene 200 millones
de hectáreas, y se entregaron repito 80 millo
nes de hectáreas... como 40 por ciento del terri
torio nacional. Nunca en la historia de México se
había enajenado tanto suelo patrio".

Y ÉL MISMO en gira de trabajo en Concep
ción del Oro, Zacatecas detalló que los miles de
títulos de concesión autorizados a ese puñado
de consorcios "fueron no (sólo) para producir
y extraer el mineral, sino para especular finan
cieramente; entonces, ya con lo que entregaron
tienen para producir, si ese es el propósito prin
cipal y no la especulación".

LO ANTERIOR, SIN olvidar el reguero tóxico
de los consorcios mineros por la geografía na
cional, los desalojos violentos de poblaciones
enteras (uno de ellos ejecutado por minera Fris
co, de Carlos Slim, en Salaverna, Mazapil, mu
nicipio vecino de Concepción del Oro; sin más,
expulsó a 80 familias y las despojó de las 4 mil
500 hectáreas del pueblo. La Jornada Zacatecas
ha realizado un trabajo extraordinario sobre el
tema), persecución sindical y contubernio no

gratuito, desde luego de las supuestas autori
dades federales y estatales.

LO ANTERIOR RECUERDA la denuncia del
dirigente minero, Napoleón Gómez Urrutia, de
que "muchas de las concesiones no terminan en
desarrollos mineros sino turísticos, habitacio
nales, de servicios o de cualquier otra actividad,
pues si no encuentran fácilmente la disponibi
lidad de recursos minerales, derivan hacia otra
actividad, pero se quedan con las concesiones
mineras; es un acaparamiento brutal de tierra,
otro saqueo a la nación y un encubrimiento des
carado; son depredadores profesionales".

Y EN SU libro El colapso de la dignidad coedi
tado por La Jornada el dirigente detalla que
"la entrega de concesiones para extraer recur
sos ha estado caracterizada por un fenómeno
particular: la complicidad. A cambio de apoyo
político y financiero, los políticos traicionan la
Constitución y otorgan favorables concesiones
a compañías privadas y a unos pocos individuos.
Además de firmar permisos ilimitados para
explotar recursos naturales, los gobernantes
conceden exenciones de impuestos, autoriza
ciones para arrojar residuos tóxicos y forzar el
desplazamiento de comunidades indígenas. Las
compañías se han convertido en monopolios
que trabajan para generar ganancias a cualquier
costo. Mientras tanto, las cuestiones de salud y
seguridad son completamente ignoradas. Todo
esto sucede con el respaldo de los políticos, que
continúan otorgando más concesiones a compa
ñías abusivas".

ZACATECAS RESUME LA denuncia de López
Obrador, pues cuatro consorcios se reparten el
pastel de oro, plata, cobre y zinc: la canadiense
Goldcorp; Peñoles, de Bailleres; Grupo México,
de Larrea, y Frisco, de Slim. Y el ejercicio se re
pite en el enorme territorio concesionado.

Las rebanadas del pastel
PUES NADA, QUE el"copelas o cuello" perdió
su modesto jacal: ayer lo vendió el gobierno
federal (102 millones de pesos) y la propiedad
pasó de un gánster a otro gánster.
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Frecuentemente me preguntan
¿cómo va la economía?, pre
gunta a la cual me gusta res

ponder preguntando ¿cómo te está
yendo a ti en tus actividades econó
micas? Al final de cuentas eso, como
le está yendo a cada quien, tanto por
el lado del trabajo como del consumo
es lo que importa, y a ese nivel encon
tramos a quien le va bien, a quien le
va regular, a quien le va mal.

Sin embargo, hay una serie de datos que nos per
miten responder la pregunta ¿cómo va la economía?,
independientemente de cómo le vaya a cada quien.
La semana pasada el Inegi dio a conocer varios: la
confianza del consumidor en julio; la inversión fija
bruta en mayo; la venta de vehículos ligeros en j ulio;
el consumo privado en mayo; la actividad industrial
en junio; la balanza comercial en junio. Tomando en
cuenta estos datos, ¿cómo va la economía? Respon
do comparando cada mes con el mes anterior.

Confianza del consumidor. En junio el índice de
Confianza del Consumidor se ubicó en 43.6 unida
des (por debajo de los 50 puntos se trata de descon
fianza). Un mes después, en julio, se ubicó en 43.0
puntos. Resultado: mayor desconfianza. Malo.

Inversión fija bruta, que se realiza en instalacio
nes, maquinaria y equipo, parte importante de la in

versión directa, que produce bienes y servicios, crea
empleos y genera ingresos. En mayo decreció 2.7 por
ciento con relación a abril: 5.5 la construcción, 0.3
maquinaria y equipo. Resultado: crecimiento nega
tivo. Malo.

Venta de vehículos ligeros. En julio, con relación
a junio, la venta de vehículos ligeros se contrajo 0.66
por ciento. Resultado: menos compras, menos ven
tas. Malo.

Consumo privado, medido por la compra de bie
nes y servicios. En mayo, con relación a abril, decre
ció 0.2 por ciento. Resultado: crecimiento negativo.
Malo.

Actividad industrial: minería; generación, trans
misión y distribución de energía eléctrica; suminis
tro de agua y gas; construcción; industria manufac
turera. En junio creció, con relación a mayo, 1.1 por
ciento. Resultado: crecimiento. Bueno.

Balanza comercial. En junio, comparando con
mayo, las exportaciones resultaron 9.3 por ciento
menores. Por su parte las importaciones, con las
cuales nosotros satisfacemos nuestras necesidades,
tanto de producción como de consumo, se contra
jeron 13.3 por ciento. Resultado: contracción. Malo.

De los seis datos reportados por el Inegi entre el
lunes 5 y el viernes 9, en cinco el resultado fue malo
y solamente en uno fue bueno, y ello comparando
solamente el mes reportado con el mes anterior.
Otra posibilidad es comparar cada mes con el mismo
mes del año anterior, misma que omito, o dejo para
otra ocasión, por falta de espacio.

Tomando en cuenta estos datos, ¿cuál es la res
puesta a la pregunta cómo va la economía?

¿Alguien tendrá otros datos que arrojen resulta
dos distintos?
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Si para las comunidades pobres e
indígenas del país el sistema finan
ciero resulta algo distante, ajeno y

hasta peligroso, se debe en buena medi
da a la mala experiencia que a lo largo de
años han padecido a manos de múltiples
cajas de ahorro que en lugar de ser una
palanca para mejorar sus condiciones
de trabajo y vida se convierten en una
trampa donde se pierde el escaso dinero
ganado con gran esfuerzo, como es el ca
so de "Nuestra Caja", de Moisés Cruz, que
opera de manera irregular en Oaxaca.
Un interesante reporte elaborado por Raúl Olme

do en Mundo Ejecutivo da cuenta que de 624 cajas
de ahorro en el país, sólo 86 cuentan con permiso de
operar, conforme datos del Fideicomiso del Fondo de
Supervisión Auxiliar de Sociedades Cooperativas de
Ahorro y Préstamo y de Protección a sus Ahorradores,
Y refiere que conforme a datos de 2017 de la Condu
sef, dirigida por Oscar Rosado, había 69 de esas cajas
al borde de la catástrofe al ser insolventes. A ello hay
que sumar aquellas que operan en la clandestinidad,
como "Nuestra Caja". El reporte revela que la entidad
de Moisés Cruz sencillamente no aparece en los regis
tros de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, a
cargo de Adalberto Palma, por lo que la captación que
realiza está fuera de norma y se presta para cualquier

tipo de engañifa, trampa y abuso contra las personas
más desprotegidas tal y como ejemplifica la publi
cación. El asunto por resolver, por supuesto, son las
redes de protección, impunidad y corrupción que co
bijan entidades como "Nuestra Caja".

TELEURBAN EN TURICÚN. Desde hace una semana
la compañía de publicidad en sistemas de transporte
masivo, Tele Urban, que comanda Jaime Asturiano,
inició operaciones en el sistema de autobuses urbanos
Turicún de Cancún. Para el gobierno de Mara Lezama
se trata de una nueva inversión privada y un canal de
comunicación con información útil y entretenida para
los cancunenses, y para los empresarios una vía nove
dosa de difusión de mensajes como ya lo ha demos
trado Tele Urban a lo largo de casi 9 años de trabajar
en la Ciudad de México, Estado de México, Puebla y
Guadalajara.

LUZ AL FINAL DEL TUBO. Tal vez sea este mes que,
contra todo pronóstico, el asesor presidencial Alejan
dro Esquer logre un acuerdo con los constructores de
gasoductos a los que el director de la CFE, Manuel
Bartlett, llevó a un pleito de arbitraje internacional
en torno a las cláusulas de pago y paro de obra en
situaciones de fuerza mayor. Nos dicen que hay un
interesante avance ahora que la rijosidad mexicana
quedó de lado (y arriba la amenaza de que se podría
complicar aún más la aprobación del TMEC como
apuntó el gobernador texano Greg Abbott) con lo que
IEnova, que lleva aquí Carlos Ruíz Sacristán, Carso, de
Carlos Slim, y Fermaca, de Fernando Calvillo, tienen
en la mesa diferentes alternativas que van desde la co
propiedad del ducto, venta de capacidades del mismo
y nuevas inversiones. Revertir el pleito abonará a ex
pandir la achicada confianza empresarial.
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ye Bartola... La precaria situaO ción laboral adelgazó al de por
sí anémico gasto.
En 2018 el consumo apenas alcanzó un

mediocre avance del 2.2%.

De igual forma en la primera mitad de
este año los datos no son los mejores. En
mayo ese indicador creció 1%, su peor nivel
desde la crisis del 2009.

En ese contexto un importante refuerzo
para los agujerados bolsillos son los vales
de despensa, gasolina y restaurantes, que
permiten al trabajador mejorar su calidad
de vida...

Una lanita extra. En el universo de cupo
nes y tarjetas participan grandes firmas in
ternacionales, como Sodexo, de Thierry Gui
hard; Edenred, de Andrea Keller, y la líder
Up Sí Vale, que comanda Gerardo Yépez.

Esta última forma parte de Grupo Up con
presencia en 29 países, en donde atiende a
más de l millón 300 mil empresas y 24 mi
llones de tarjetahabientes.

México es su segundo mercado más rele
vante, sólo después de Francia. Aquí admi
nistra los vales de 14 mil compañías, lo que
se traduce en un universo de 5 millones de
beneficiarios.

Su negocio más grande es el de las tarje
tas de despensa, el cual representa 70% de
los monederos que manejan, aunque tam
bién son importantes los de gasolina que
son 20%, restaurantes con 5% y la tarjeta de
viáticos "Business card",

En adición esta firma cuenta con un par
de plataformas de gestión para los usuarios
de gasolina y viáticos que permite a tarjeta
habientes y administradores conocer rutas
de viaje, saldos, últimos movimientos y
realizar la autorización electrónica de más
recursos...

Disrupción.. Aunado a lo anterior la ern
presa dio sus primeros pasos en el disrupti

vo mundo de las Fintech para modernizar su
oferta.

Hace apenas un mes Up Sí Vale concre
tó una alianza con Konfio, de David Arana,
para otorgar créditos a Pymes de hasta 2
millones de pesos con aprobación en menos
de 24 horas. Se espera cerrar 2019 con por lo
menos 50 líneas de crédito otorgadas.

De igual forma le puedo adelantar que en
las siguientes 2 semanas lanzará su produc
to Up Nómina Inmediata en conjunto con
ePesos de Oscar Robles, para ofrecer a los
trabajadores financiamiento con descuen
tos salariales. La meta ahí es alcanzar los mil

400 préstamos en un año.
Asimismo, hoy se anunciarán la coalición

con Click Abasto, a fin de digitalizar la Cen
tral de Abasto de la CDMX.

Charles Chamouton, director de Marke
ting e Innovación, apunta que dicho acuer
do permitirá a los beneficiarios de Up Sí Vale
hacer rendir su dinero, al acceder a los pre
cios del centro de distribución más relevante

del país. Sólo ahí se llevan a cabo transac
ciones por 9 mil millones de dólares al año,
por lo que este lanzamiento será nodal para
afianzar su presencia.

Con todo lo anterior se proyecta que la
empresa podría terminar 2019 con un avan
ce cercano al 18%.

Así que ensancha apuesta disruptiva...

CONVENCIÓN DE MOODY'S
EN SEPTIEMBRE

El próximo 4 de septiembre... se llevará a
cabo la ya tradicional convención anual de
la calificadora Moody's que comanda Al
berto Jones Tamayo, "Inside Latam 2019"
en donde se analizarán las perspectivas para
México en materia fiscal, comercial, finan
ciera y para la inversión.

Por allá Arturo Herrera, secretario de
Hacienda, Luis Niño de Rivera, cabeza de
la ABM, y un robusto menú de especialistas.
Apúntelo en el calendario...
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Pymes locales atraen
a inversores globales
17

I ™ 180.5% de las empresas mexi
i canassefinanciaconproveedo
I res, hay que mejorar el sistema

finaneiero. Necesitamos que el sector privado
tenga las condiciones adecuadas para crecer
gracias al acceso aunfinanciamiento adecua
do", dijo Arturo Herrera poco antes de asu
mir como secretario de Hacienda.

Y dentro de este panorama sin duda las
pymes (unas 5 millones de empresas) son las
más afectadas porque si bien generan 52%
del crecimiento del PIB y generan 7 de cada
10 empleosformales, solo representan 17% de
la cartera de labanca comercial.
Es en este enorme espacio que una Sofom

como Unifin (especializada en arrendamien
to, factoraje y financiamiento de autos) haen
contrado un espacio para crecer.
En medio de un entorno donde muchas de

las inversiones grandes y pequeñas están en
'pausa' ante cierta incertidumbre e inseguri
dad, Unifin anunció la semana pasada que co
locó un bono en Estados Unidos por 200 mdd
para tener capital que le permita atender las
demandasjusto de este sector.
El perfil de un cliente promedio de Unifin

(que suma unos 8 mil en todo el país) es una
pyme de 10 a 500 empleados y con ventas en
tre 10 mdp y mil mdp. En este segmento de
mercado hay aproximadamente unas 340
mil pequeñas empresas.
"Estamos convencidos del potencial de

México, en el último trimestre se han con
cretado distintas emisiones como dos bonos

y créditos quirografarios, en esta ocasión fue
el fondo soberano quien nos buscó para reali
zar la emisión, confirmando la confianza del
mercado e inversionistas internacionales en

Unifin y en el país", me dice Sergio Cama

del crecimiento del PIB y generan 7 de cada
10 empleosformales, solo representan 17% de
la cartera de labanca comercial.

Es en este enorme espacio que una Sofom
como Unifin (especializada en arrendamien
to, factoraje y financiamiento de autos) haen
contrado un espacio para crecer.
En medio de un entorno donde muchas de

las inversiones grandes y pequeñas están en
'pausa' ante cierta incertidumbre e inseguri
dad, Unifin anunció la semana pasada que co
locó un bono en Estados Unidos por 200 mdd
para tener capital que le permita atender las
demandasjusto de este sector.
El perfil de un cliente promedio de Unifin

(que suma unos 8 mil en todo el país) es una
pyme de 10 a 500 empleados y con ventas en
tre 10 mdp y mil mdp. En este segmento de
mercado hay aproximadamente unas 340
mil pequeñas empresas.
"Estamos convencidos del potencial de

México, en el último trimestre se han con
cretado distintas emisiones como dos bonos

y créditos quirografarios, en esta ocasión fue
el fondo soberano quien nos buscó para reali
zar la emisión, confirmando la confianza del
mercado e inversionistas internacionales en

Unifin y en el país", me dice Sergio Cama

cho, director general de la empresa. Esta emi
sión se suma a un crédito sindicado por 220.6
mdd estructurado por el Banco Latinoame
ricano de Comercio Exterior (Bladex) de Pa
namáy Nomura Securities International. La
primera apuesta positiva la recibió Unifin en
junio pasado, cuando los tenedores de deuda,
que representan 74.31% de unos mil 150 mdd,
dieron su visto bueno para los nuevos térmi
nos de la firma mexicana sobre bonos.

Fue el puntapié para que el 12 de julio realiza
ran una oferta sobre valores de deuda por otros
450mdd, atravésdebonosenEUyotros merca
dos extranj eros. En total la sofom mexicana ha
colocado mil mdd en el último mes. "Sin contar
los nuevos recursos que hemos concretado en
el último mes, contamos con más de 60 mil mdp
para financiarproyectosproductivosde pymes",
comenta Camacho, "lagran ventaja es que con
nosotros, a diferencia de otros esquemas de fi
nanciamiento, nuestros clientes siempre saben
cuánto vanapagar exactamente", agregaCama
cho. Una de sus acciones fue aumentar la visibi

lidad de la empresa, que desde el nuevo torneo
es sponsor del Atlas de Guadalajara "También
hemos detonado distintas actividades contra cí

clicas como desayunos en sinergia con cámaras
empresariales estatales", afirma ^
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¿RUPTURA EN MÉXICO?

Incierto, el destino
de Amazon y Fedex
Aún no sabemos si la ruptura
del servicio de Fedex con el gi
gante de comercio electrónico
Amazon llegará hasta México.
Por lo pronto, la empresa de
logística ha sostenido que el
cambio es consistente con la
concentración de sus servi
cios en un mercado más am

plio. Amazon, por su parte, ha
evitado dar declaraciones al

respecto.

SECRETARÍA DE TURISMO

La F1 en México, con
cifras alentadoras
Ahora que la Fórmula 1 se
quedara en México, la Secre
taría de Turismo prevé que
reunirá a cerca de 335 mil es
pectadores; de los cuales, 19
mil 200 serán turistas que
pernoctarán por lo menos un
día. La mayor parte de los vi
sitantes, un 7 5 por ciento, será
de nacionales y 15 por ciento
extranjeros. Sin duda, cifras
alentadoras.

MEDALLA ANÁHUAC

Reconocen liderazgo
de Guevara Manzo

Gloria Guevara Manzo, pre
sidenta y CEO del Consejo
Mundial de Viajes y Turismo y

ex titular de la Sectur en Méxi
co, recibirá el próximo jueves la
Medalla Liderazgo Anáhuac en
Turismo y Gastronomía 2019,
que otorga laUniversidadAná
huac. Un reconocimiento para
una mujer que ha contribuido
al desarrollo del sector.

ESTACIONAMIENTOS

Ya hay ofertas para
licitación en AICM
Sobre la l ici taci ón para el servi
cio de operación de los estacio
namientos en el Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de

México ya se reportaron cuatro
ofertas, una sin propuesta eco
nómica y tres con montos de
entre 16 millones 88 mil pesos
a 21 millones 235 mil pesos. El
fallo se dará mañana

Coiicamin apoya al
sursureste del país
Con el fin de reactivar la eco

nomía y crecimiento del sur
sureste del país, el presidente
de la Confederación de Cáma
ras Industriales (Concamin),
Francisco Cervantes Díaz,
convocó el próximo 14 de
agosto a una reunión de traba
jo con gobernadores de nueve
estados, la IP y la academia en
Oaxaca
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Pymes locales atraen
a inversores globales
17

I ™ 180.5% de las empresas mexi
i canassefinanciaconproveedo
I res, hay que mejorar el sistema

finaneiero. Necesitamos que el sector privado
tenga las condiciones adecuadas para crecer
gracias al acceso aunfinanciamiento adecua
do", dijo Arturo Herrera poco antes de asu
mir como secretario de Hacienda.

Y dentro de este panorama sin duda las
pymes (unas 5 millones de empresas) son las
más afectadas porque si bien generan 52%
del crecimiento del PIB y generan 7 de cada
10 empleosformales, solo representan 17% de
la cartera de labanca comercial.
Es en este enorme espacio que una Sofom

como Unifin (especializada en arrendamien
to, factoraje y financiamiento de autos) haen
contrado un espacio para crecer.
En medio de un entorno donde muchas de

las inversiones grandes y pequeñas están en
'pausa' ante cierta incertidumbre e inseguri
dad, Unifin anunció la semana pasada que co
locó un bono en Estados Unidos por 200 mdd
para tener capital que le permita atender las
demandasjusto de este sector.
El perfil de un cliente promedio de Unifin

(que suma unos 8 mil en todo el país) es una
pyme de 10 a 500 empleados y con ventas en
tre 10 mdp y mil mdp. En este segmento de
mercado hay aproximadamente unas 340
mil pequeñas empresas.
"Estamos convencidos del potencial de

México, en el último trimestre se han con
cretado distintas emisiones como dos bonos

y créditos quirografarios, en esta ocasión fue
el fondo soberano quien nos buscó para reali
zar la emisión, confirmando la confianza del
mercado e inversionistas internacionales en

Unifin y en el país", me dice Sergio Cama

del crecimiento del PIB y generan 7 de cada
10 empleosformales, solo representan 17% de
la cartera de labanca comercial.

Es en este enorme espacio que una Sofom
como Unifin (especializada en arrendamien
to, factoraje y financiamiento de autos) haen
contrado un espacio para crecer.
En medio de un entorno donde muchas de

las inversiones grandes y pequeñas están en
'pausa' ante cierta incertidumbre e inseguri
dad, Unifin anunció la semana pasada que co
locó un bono en Estados Unidos por 200 mdd
para tener capital que le permita atender las
demandasjusto de este sector.
El perfil de un cliente promedio de Unifin

(que suma unos 8 mil en todo el país) es una
pyme de 10 a 500 empleados y con ventas en
tre 10 mdp y mil mdp. En este segmento de
mercado hay aproximadamente unas 340
mil pequeñas empresas.
"Estamos convencidos del potencial de

México, en el último trimestre se han con
cretado distintas emisiones como dos bonos

y créditos quirografarios, en esta ocasión fue
el fondo soberano quien nos buscó para reali
zar la emisión, confirmando la confianza del
mercado e inversionistas internacionales en

Unifin y en el país", me dice Sergio Cama

cho, director general de la empresa. Esta emi
sión se suma a un crédito sindicado por 220.6
mdd estructurado por el Banco Latinoame
ricano de Comercio Exterior (Bladex) de Pa
namáy Nomura Securities International. La
primera apuesta positiva la recibió Unifin en
junio pasado, cuando los tenedores de deuda,
que representan 74.31% de unos mil 150 mdd,
dieron su visto bueno para los nuevos térmi
nos de la firma mexicana sobre bonos.

Fue el puntapié para que el 12 de julio realiza
ran una oferta sobre valores de deuda por otros
450mdd, atravésdebonosenEUyotros merca
dos extranj eros. En total la sofom mexicana ha
colocado mil mdd en el último mes. "Sin contar
los nuevos recursos que hemos concretado en
el último mes, contamos con más de 60 mil mdp
para financiarproyectosproductivosde pymes",
comenta Camacho, "lagran ventaja es que con
nosotros, a diferencia de otros esquemas de fi
nanciamiento, nuestros clientes siempre saben
cuánto vanapagar exactamente", agregaCama
cho. Una de sus acciones fue aumentar la visibi

lidad de la empresa, que desde el nuevo torneo
es sponsor del Atlas de Guadalajara "También
hemos detonado distintas actividades contra cí

clicas como desayunos en sinergia con cámaras
empresariales estatales", afirma ^
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* Distribuidores piden trato justo a ¡as armadoras
* Proponen un marco jurídi curegula torios: ALADDA
* Francisco Garza releva a Ernesto Hernández en GM
Julio Srito A.

juliobrito §croniea. com. mx
jbrito@yahoo.com
@abritoj

uillermo Prieto Treviño.

presidente actual de la ALA
DDA y de la AMDA en nues
tro país puso los puntos so
bre la íes al señalar de ma

nera fuerte los desequilibrios
que existen entre ¡as empresas concesio
narias y las grandes marcas productoras
de vehículos. Los desajustes son reiterati
vos y el ultimo que vivimos fue el encuen
tro entre Nissan y su red de distribuidores.
La expresidenta y directora general Mayra
González ¡os acicateo de tal lórma que es
talló el descontento.
Prieto Treviño. desde Brasil mandó e!

mensaje "Ante este panorama, el negocio
de la distribución de automotores requie
re de un marco jurídico que regule la re
lación con ios fabricantes e importadores,
con el objeto de equilibrar las desiguales
posiciones de poder y garantizar las con
diciones mínimas para recuperar las in
versiones".

No existe un marco jurídico que regule la
relación entre plantas y distribuidores. Es
un contrato mercantilparticular y por ra
zón natural se carga de un solo lado. Por
ejemplo, la mayor queja de los distribui
dores de Nissan es que se les obliga a tener
altos inventarios, con costos fuera de con

trol, No les avisan cuántos vehículos ¡es
mandarán, sino que simplemente llegan.
Desde un principio la SUV Nissan Kicks
tuvo problemas para incrementar ven
tas, No salían y no se vendían en ¡a can
tidad que quería ¡a marca, aún así y por
compromiso de producción Mayra Gon
zález, expresidenta cíe Nissan las enviaba
a la red. El resultado fueron ¡os altos cos

tos operativos y sobre lodo que la marca
tiene ¡a sartén por el mango. Si se quejan
los concesionarios, les retiran la licencia.
El marco jurídico que pide la AMDA es pa
ra una mejor operación y regulación en
tre ¡as partes y que se Ies vea en calidad
de socios.

La ALADDA recordó que solamente Brasil
es la nación que cuenta con una norma
tnidad en esta materia conocida como la

Ley Renato Ferrari de 1979 cuya última
renovación fue en 19 90. por lo que tam
bién necesita una nueva actualización.

La Declaratoria de Sao Paulo enunció que
de forma enunciativa más no limitativa,
los distribuidores de automotores latinoa
mericanos se manifiestan en contra de la
cancelación unilateral de contratos de dis
tribución. la venta directa de vehículos

por parte de los fabricantes e importado

res con precio y condiciones de venta me
jores a las otorgadas a los distribuidores,
la asignación unilateral de inventarios y
el condicionamiento de ios mismos, así
como ¡a omisión de responsabilidad en !a
liquidación de pasivos ante una rescisión
injustificada.

CAMBIOS. General Motors de Méxi

co anunció la designación de Francis
co Garza, actual vicepresidente de ven
tas, servicio y mercadotecnia en sustitu
ción de Ernesto Hernández, quien tras 4(1
años de laborar en ¡a empresa decidió re
tirarse. La verdad es que es un relevo terso
y muy atinado, en especial porque se trata
de traspaso de! mando de un mexicano a
otro mexicano en uno de los corporativos
más importantes del mundo,
Garza reportará directamente a Barrv
Eligir, Vicepresidente Ejecutivo deCM y
Presidente de Las Américas, es efectivo a
partir del día 1 de septiembre de 2(119, Her
nández pennanecerá como consejero de Ge
neral Motors asegurando así una transición
ordenada al frente de GM de México. Juan
Carlos García, actual Director de Finan

zas. fue nombrado Vicepresidente de Ventas,
Servicio y Mercadotecnia de GM de México.
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UN MONTON
DE PLATA

TORRUCQY LA
OSION HOTELERA

Quiere cerrar ente año con 43 millones de
turistas y con Dlls. $ 23 mil millones de
divisas captadas

tro logro en ciernes de la administra
Oción del presidente López Obrador está

ocurriendo en turismo.
El secretario Miguel Torruco confir

mó el jueves que en el primer semestre
de este año se incrementó 7 por ciento
el número de turistas internacionales

para llegar a 22 millones cien mil personas; mientras que
el ingreso por divisas creció 13.9 por ciento, para llegar a
Dlls. $ 11 mil 915 millones. Torruco celebró, tras haberse
anunciado la continuidad de la Fórmula 1 para la Ciudad
de México, que una carrera Nascar se está preparando
para Yucatán, y que los torneos de tennis y golf que se
están celebrando anualmente ya no requieren la eroga
ción de dinero público como solía ocurrir.

De confirmarse estas tendencias tendremos un cierre
de año muy bueno en la materia, lo que constituirá uno
de los logros más notorios de la 4T y dará al Presidente
un sólido argumento sobre la cancelación que hizo del
Consejo de PromociónTurística, que muchos lamentaron.
Al contexto anterior hay que sumar que, de acuerdo

con la firma de corretaje inmobiliario CBRE, este año se
abrirán en México 23 mil nuevos cuartos de hotel.

De acuerdo con esa firma,
"para el primer semestre del
año ya se han abierto 9,600.
Estas inversiones estarán

concentradas en los princi
pales destinos turísticos del
país. Quintana Roo absorberá
el 44% de los cuartos planea
dos, de los cuales casi la mitad
ya abrió en el primer semes
tre del año. Mientras que Los
Cabos en Baja California Sur,
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representa el 10% de la apertura de nuevos cuartos en
lo que va del 2019".
Asimismo, su director Patricio del Portillo confirmó

que las políticas turísticas de Torruco están funcionando:
"el gasto promedio del turista internacional se ha visto
incrementado considerablemente logrando uno de los
mejores niveles de captación de divisas en los últimos
años".

Parece que va siendo tiempo de dejar de hablar del
CPTM de manera definitiva. Ya no sirven ni el análisis ni
los lamentos. Ahora habrá qué medir qué mecanismos
diseña el gobierno para repartir más equitativamente la
riqueza generada en el sector, y que sea específica a las
localidades donde esta actividad se desarrolla.

Por lo pronto las metas macro están puestas: Torruco
quiere cerrar este año con 43 millones de turistas y con
Dlls. $ 23 mil millones de divisas captadas.

MOVO VS. LAJOUS

Tronó la empresa de monopatines Movo contra la Se
movi de Andrés Lajous. En una dura carta expuso que la
autoridad quiere regularles sin que medie el proceso de
mejora regulatoria. Además, acusa que dicha Secretaría
les requirió en abril de una solicitud para seguir operando,
pero luego les sorprendió en mayo con un mecanismo de
subasta de permisos, lo que ajuicio de Movo "no garantiza
que los oferentes que resulten ganadores sean quienes
brinden el mejor servicio al público". Zoc

MOTACARLOS1QO@CMAIL.COM

WHATSAPP 5611649060

CORRETAJE
INMOBILIARIO
CBRE, ABRIRÁ

EN 2019,23
MIL NUEVOS

CUARTOS
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Por supuesta que lo «lirado de Hmímim
preocupa o .tertírriávíeo. pues suma un
rt'lo inris o In turbulencia que viw>

a disputa entre Aeroméxico, que lleva
L Andrés Conesa, y Emirates, de Tim

Clark, por los nuevos vuelos entre Mé
xico y Dubái con escala en Barcelona a
partir de diciembre, tiene antecedentes.
Forma parte de un largo proceso que
ha peleado Delta, accionista de 49 por

ciento de la aerolínea mexicana, junto con American
Airlines y United, en Estados Unidos. Estas líneas aéreas
junto con sus sindicatos tienen un frente llamado Open
and Fair Skies en el que exigen a Emirates, Qatar y Etihad
operar sin subsidios que distorsionan la competencia en
el mercado aéreo norteamericano. Hasta el momento
el gobierno de Dónale! Trump, no ha querido apoyar
abiertamente esta solicitud. En México la estrategia
que ha seguido Aeroméxico cartas a los secretarios
de Comunicaciones, Turismo y Relaciones Exteriores,
desplegados de los sindicatos, lobbying en el Congreso,
recursos legales, entre otros funcionó cuando la aero
línea buscó liberalizar los cielos entre México y Estados
Unidos para conseguir la autorización de su alianza co
mercial y patrimonial con Delta en el 2017. Por supuesto
que la entrada de Emirates preocupa a Aeroméxico,

pues suma un reto más a la
turbulencia que vive por el
alza en el costo del combusLA PELEA POR
tible, la cancelación del nuevoLOS VUELOS
aeropuerto y sus planes deENTRE MÉXICO
expansión, la suspensión del. TIENE
Boeing 737 MAX, deterioroANTECEDENTES
de los ingresos por pasajero,
la caída de su liderazgo en el
mercado doméstico ante Vo

laris, de Enrique Beltranena, la salida de directivos del
área comercial, y una pérdida neta acumulada de más
de dos mil millones de pesos en el primer semestre. La
aerolínea tiene mucha experiencia para adecuarse al
entorno desde 2010, pero esta vez su relación y posi
cionamiento público en el entorno de la 4T le pone un
desafío adicional que Emirates está consiguiendo: su
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llegada brindará más oferta, aumentará el turismo, y
los pasajeros tendrán mejores precios y servicio. Un
argumento que reafirmaron sus directivos durante su
estancia en México la semana pasada.

COMBATE A LA POBREZA
El gobierno de Aguascalientes encabezado por Martín
Orozco es una de las entidades con mayor reducción
dentro de los índices de pobreza en México de acuer
do al Consejo Nacional de Evaluación de la Política
de Desarrollo Social (Coneval), que lleva losé Nabor
Cruz Marcelo. Ha disminuido de 2016 a 2018 de 28.2 a
26.2. La reducción fue de 435 mil a 351 mil habitantes.
Lo anterior conlleva beneficios para la población con
menores ingresos, que se redujo en un 60 por ciento.
Además, se ha reducido el rezago educativo en 5 por
ciento. Lo que quiere decir que acciones, como el pro
grama de becas, la movilidad estudiantil y el sistema de
educación dual, han dado buenos resultados. Sin duda,
aún existe un rezago importante que con actividades
de emprendimiento social y desarrollo económico que
realiza el gobierno del estado resultarán en bienestar
para los aguascalentenses.

JAIME_NP@YAHOO.COM

@JANUPI
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TELECOM EN
PERSPECTIVA

POSTPAGO AL 2T19

Los usuarios son motimdm a elegir In
contratación bajo esta modalidad al
ídmtifimr una alternatiua mé$ Immia

1 subsegmento de telecomunicaciones
El móviles bajo la modalidad de postpa

| go ha registrado, en años recientes, una
| trayectoria de crecimiento positiva y una

ponderación mayor entre el total de líneas
móviles.
Al segundo trimestre de 2019 (2T19),

se contabilizaron 22.1 millones de suscriptores móviles
en la modalidad de postpago, 18.4 por ciento del total y
equivalente a un crecimiento interanual de 3.0 por ciento,
una ligera desaceleración respeclo al ritmo registrado
durante 2017 y 2018.
Los usuarios son motivados a elegir la contratación de

servicios móviles bajo esta modalidad al identificar una
alternativa de consumo más barata (28 por ciento del
total de preferencia). Ello principalmente, al encontrarse
ofertas con mayor disponibilidad de datos y navegación
ilimitada a un menor precio en su comparativo con la
modalidad de prepago.
Asimismo, 26 por ciento optó por un plan postpago

debido a la mejor calidad y diversidad de los servicios.
Esto se explica por una oferta cada vez más integral, con
canastas que incluyen no sólo servicios móviles, sino

también acceso a plataformas
de contenidos de audio y video
bajo demanda por internet.

Otro motivo relevante para la
elección de la modalidad post
pago es la posibilidad para el
usuario de controlar con mayor
facilidad el consumo/gasto de
servicios, especialmente de da
tos móviles. Ello al existir avisos

límite de datos por parte de los
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operadores y acceso a plataformas de información del
uso de datos, que otorgan una mayor certidumbre para
el usuario. Así, 17 por ciento de los clientes considera este
factor como principal determinante al momento de elegir
la modalidad de pago del servicio.

Los planes ilimitados en servicios también representan
Una oferta comercial atractiva para los usuarios (11 por
ciento). Aquellos con mayor demanda de conectividad y
datos encuentran en estos planes un aliciente más para
optar por este esquema.
Las proyecciones para el cierre del año sugieren que

los usuarios de postpago seguirán en aumento frente
aquellos de prepago, tal que sumarán 22.8 millones de
líneas, equivalente a una proporción que ascenderá a 18.5
por ciento del total de líneas (123.5 millones).
A pesar del crecimiento que hemos estado observando

en esta modalidad, es importante mencionar, que existe
una muy importante limitante: las condiciones crediticias
del país. En lo general, para obtener uno de estos planes es
necesario dejar un depósito en garantía o tener una tarjeta
de crédito. Mientras no se amplíe el número de tapetas de
crédito existentes, difícilmente veremos que la proporción
de líneas en postpago supere 25 por ciento del total.

Se han hecho importantes esfuerzos por facilitar la ad
quisición de planes de postpago, como obtenerlo a través
de tarjetas de tiendas departamentales, sin embargo, será
importante que los operadores busquen nuevos esquemas
que permitan a la población obtener los ya mencionados
beneficios que este tipo de esquemas conllevan.

CONZALO.ROJON@THECIU.COM

@GROJONG
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LOS PLANES
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• Operan desde Reino Unido, sus
principales víctimas son los hotele 
ros españoles, y desde hace algunos
años están exportando el modelo
fraudulento a la Riviera Maya, se
trata de un negocio sucio reditua
ble para los bufetes de abogados
expertos en el tema turístico, sólo
a Mallorca le cuesta 50 millones de
euros anuales por falsas denuncias.

El modus operandi es el siguien 
te: por redes sociales o en. directo,
convencen a viajeros ingleses de
vacacionar gratis; a cambio sólo
tienen que demandar al hotel donde
se hospedan, principalmente all in
clusive cuentan hasta 5 años para
hacerlo la acusación regularmente
es por infección de Cyclospora pa
rásito unicelular que causa diarrea
grave, adquirida por alimentos o
agua contaminada para saltar la
pesquisa sólo tienen que solicitar
en la farmacia Amodium el ticket:

de pago. Posteriormente el bufete
inglés crea la historia médica y re
clamar a la justicia británica.
Los touroperadores ingleses ge

neralmente no entran ai proceso
legal por los costos onerosos más
de un millón de pesos cuesta un jui
cio, prefieren indemnizar al cliente
y pasar los gastos al hotelero. Así
están taladrando la credibilidad de
los hoteles españoles y lo intentan
con los quintanarroenses. Con la
salvedad de que en México, una
acusación así afecta al destino en
general. Nos costó millones de dó
lares y décadas quitarnos el estigma
de que la gastronomía mexicana es
insalubre, productora de la "ven
ganza de Moctezuma". Para evitar
que permee la noticia falsa de la
Cyclospora se debe escalar a un
diálogo con el gobierno inglés para
que frene a los bufetes de abogados
corruptos y dejen de hacer campa
ñas en contra México. Es otro trabajo
para el canciller Marcelo Ebrard.
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CORPORATIVO

BANAMEX PAGARA
22 MDD A CAND ::r

La Sader junto con expertos y empresas
Inielarán írahajos para diseñar
la primera Ley de Plaguicidas

aya resolución dictada del caso Ocea
Vnografía, pues Banamex, de Ernesto

Torres Cantú, tendrá que pagar más
de 22.3 millones de dólares a Candies
Mexican Investments, de Otto Caadles,
naviera estadounidense a la que Ocea
nografía rentaba embarcaciones.

La sentencia fue dictada por el Segundo Tribunal Unitario
de la Ciudad de México, que preside el magistrado Benja
mín Soto Sánchez, como parte del expediente 283/2019,
luego de que se determinó que la institución bancaria in
cumplió con las obligaciones adquiridas contractualmente.
"Se condena a la citada codemandada al pago de los

adeudos correspondientes al periodo de enero a diciembre
de dos mil catorce, por el monto de USD$22,334,500.00",
se lee en la resolución fechada el pasado 5 de agosto,
misma que está en poder de este columnista.

Según el documento, la multa es resultado del impago
en que incurrió Banamex, tras comprometerse a hacer
frente a los gastos que Oceanografía no absorbiera por el
uso de las embarcaciones de Candies Mexican Investments
en 2012. "Dicha cantidad deberá pagarse en su equiva
lente en moneda nacional, al tipo de cambio que rija en

la fecha de pago (...) asimismo,
con fundamento en el artículo
362 del Código de Comercio, se
condena a la accionada al pago
de intereses respecto de aquel
monto, a razón de 6 por ciento
anual", añade la sentencia.
Los intereses a cubrir son

considerados desde el 13 de
marzo de 2014, fecha en que Banamex comenzó a ser
omisa en "las obligaciones a su cargo, contenidas en el
Contrato Maestro o Contrato Regulador, en relación con la
Carta de instrucción irrevocable de pago base de la acción".
En la resolución también se comanda a que una vez

ejecutada la sentencia, se notifique al Juzgado Tercero de
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Distrito en Materia Civil para que disminuya los 54 millones
de dólares pagados por Oceanografía desde septiembre
de 2014, como parte del Concurso Mercantil 265/2014.

LA RUTA DEL DINERO

La consultora EY acaba de presentar los resultados de su
encuesta Imperative Study 2019 donde se consultó a más
de 200 CEOs de empresas globales, 100 inversionistas
institucionales sénior y 100 consejeros independientes de
firmas multinacionales, incluidas empresas de México y
Latinoamérica. En dicha encuesta EY releva el interés de
la alta gerencia por alcanzar en las economías un creci
miento más incluyente, lo que también ha comenzado por
afectar las decisiones relacionadas con las inversiones. Y
bueno, un aspecto revelador del estudio en cuestión es que
ante desafíos como la Inteligencia Artificial, el Big Data y
la Ciencia de la Conducta, 40 por ciento de los ejecutivos
encuestados dijo no estar preparado, por lo que recomendó
buscar apoyo entre profesionales para la correcta toma
de decisiones en la empresa... De lo nuevo en los agrone
gocios anote que la Sader de Víctor Villalobos, junto con
representantes del sector productivo, iniciarán en breve
mesas de trabajo con la OCDE para que junto con expertos
internacionales integren un proyecto de iniciativa para la
primera e histórica Ley de Plaguicidas en México.

ROGELIOVARELA@HOTMAIL.COM

@CORPO_VARELA

LA MULTA
ES RESULTADO

DE UN

IMPAGO
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Semana para el Banxico
La moneda está en el aire. Este jue

ves, el Banxico decidirá su política
monetaria. Hoy vemos factores muy
contrastantes para decidir el rumbo de

las tasas de interés que se mantienen a 8.25%
anual y representan una de las más altas a
nivel mundial comparadas contra el bono del
Tesoro americano.

Existen posiciones muy encontradas para
decidir este próximo jueves 15 si bajan 25
puntos o si permanecen por algún tiempo
más sin cambio en 8.25% anual.

Por el lado de un ajuste de 25 puntos base,
consideramos, sin duda, el "estancamiento"
en que permanece la economía mexicana y

el nivel de inflación, tanto al productor como
al consumidor que se ubican en el rango de 3
+/1% como objetivo delBanxico.
La inflación general al consumidor se ubi

có en 3.7 8% y la subyacente, en 3.82% anual.
Esta última aún no termina por ceder a las
expectativas del Banxico.
La inflación al productor medida con ser

vicios y petróleo o sin petróleo se ubica en
2.49 y 3.38%, respectivamente. Ambas han
mostrado una fuerte desaceleración, medida
por estabilidad en precios, pero también por
una baja demanda interna.
El crecimiento de la economía en el primer

semestre del año fue de 0.3% anual, y para
alcanzar al menos el promedio estimado del
mercado de 0.9% para 2019 requiere crecer
arriba de 1.5%durante el segundo semestre
del año. Se ve complicado porque existe un
problema muy claro de "gobernanza" (in
seguridad pública, incertidumbre de política
interna, la corrupción, impunidad, Estado
de Derecho, etcétera) que lo está limitando,
además de factores externos muy claros,
que también vienen propiciando una rápida
desaceleración mundial.

Por el lado de flujos de tenencia de exuanje
ros en mercados, vemos que en mercado de
dinero se tiene ya una salida en 2019 por cer

ca de mil millones de dólares, mientras que
en renta variable, a pesar de tener un saldo
positivo en 2019 de dos mil 563 millones de
dólares, la entrada principal se dio el primer
trimestre, mientras que en el segundo trimestre
el ritmo de entrada se cayó 82%, y ya en julio
empieza a dar números rojos por cerca de 95
millones de dólares. Es decir, inversionistas de
portafolios viendo pocos catalizadores en
renta variable para esperar una recuperación
enelmercadodevaloresyconriesgosdesalida,
mientras que en deuda han salido cuatro mil
165 millones de dólares en Cetesy han entra
do tres mil 571 millones de dólares en bonos.
Pudiera interpretarse como un posiciona

miento en espera de una baja en la tasa de
interés por parte del Banxico, pero también
pudieran empezar los temores de unabaja enla
calificación crediticia hacia Pemexy la nota so
berana. En el caso de Pemex, si RieraMoody's,
habría ya dos calificadoras en grado especula
tivo. En ese caso, podrían salir inversiones, y la
forma de "frenar una salida importante" es a
través de "aumentar la tasa de interés".

Vemos poco probable que el Banxico, que
hahecho unpapel extraordinario, se lajuegue
de esa manera a bajarla primero y después a
necesitar subirla. Ha dado estabilidad al tipo
de cambio, y con ello a la inflación. Conside
ramos que los tiempos adecuados para una
decisión serían después de conocer el Presu
puesto 2020 y tener todos los elementos para
la revisión de la calificación entre septiembre
y octubre, lapso adecuado para que el Banxi
co tenga dentro de su análisis los factores
internos, el rumbo de la economía ya con un
tercer trimestre del año en desarrollo y, ade
más, avance del TMEC con el Congreso ame
ricano, los riesgos del conflicto comercial EUA
y China, generado en acciones que afectan el
entorno de confianza, el Brexit, decisión de
política monetaria del BCE y nuevamente de
la Fed, con lo que tendrá una mayor visión
para una mejor toma de decisiones.

¡ ¡ ¡La moneda está en el aire!!"
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Alfredo Huerta, "Finanzas 24"

Alfredo Huerta

Costo: 35,055



Impulsan tercerízación laboral
En medio de la discusión sobre los

cambios que la 4T tiene preparados
para el sector de la subcontratación,
la Asociación TallentiaMX, que dirige

Elias Micha Zaga, busca un acercamiento con
los cuerpos legislativos para compartirles
información y estadísticas que contribuyan
a reivindicar una industria que, por muchos
años, ha sido satanizada. El organismo, dedi
cado a la administración de talento humano,
está convencido de que la prioridad de las
nuevas regulaciones para la tercerízación
laboral deberá ser proteger el bienestar de
los empleados y de sus familias, además de

que deberá impulsarse la capacitación, la
alta especialización y el manejo de nuevas
tecnologías, lo que incidirá en una mejor re
muneración de los trabajadores.
Es muy claro que todos los sectores pro

ductivos se han beneficiado de una actividad
que a nivel mundial ha alcanzado un valor
de mercado cercano a los 10 mil millones de

dólares; en especial para afrontar ambientes
de alto volumen de demanda laboral, reduc
ción de costos o requerimientos de elevada
especialización técnica. Estas industrias, en
particular las encargadas de la fabricación de
maquinaria, equipo de cómputo, comunica
cióny accesorios electrónicos, demandan una
mano de obra especializada, que las empresas
de subcontratación pueden proporcionar,
siendo expertos en el sector y conociendo sus
requerimientos.

MORELOS, BAJO LA LUPA
Cuauhtémoc Blanco, gobernador de Morelos,
¿estará enterado de la investigación de la que
es objeto su secretario de Gobierno?
Fuentes cercanas a la Secretaría de la Fun

ción Pública (SFP), de Irma Eréndira Sando
val, aseguran que sus sabuesos le siguen la
pista a Pablo Héctor Ojeda Cárdenas, quien

fue nombrado el 1 de octubre de 2018.
De acuerdo con la Carpeta de Investigación

FED/SEIDF/UEIDFFVER/0000691/2016,
Ojeda Cárdenas se desarrolló como miem
bro del Consejo de Administración tanto en
Inmobiliara Korzen S.A. de C.V. como en el

despacho ContrerasyJaneiro S.C., firmasque
habrían sido utilizadas por un prestanombres
de Javidú. ¿se repetirá la historia con Cuau
htémoc Blanco?

OPORTUNISMO

Uno que ha aprovechado el plan de recupera
ción de Pemexy la construcción de larefinería
de Dos Bocas es Miguel Cantón Zetina. La
Unidad de Inteligencia Financiera, a cargo de
Santiago Nieto, ya tiene denuncias en contra
del dueño de medios de comunicación como

Campeche Hoyy Tabasco Hoy, así que estaría
por arrancar una investigación sobre los datos
financieros de este personaje. Además hay
sospechas de que no va al corriente con el S AT,

de Margarita RíosFarjat.

VOZENOFF

Siguiendo con el esfuerzo para ampliar y
mejorar sus contenidos, izzi lanzó el año
pasado el canal deportivo Afizzionados,
con un acuerdo de transmisión de los parti
dos como local del primer equipo de Tigres
de la UANL. Para este Torneo de Apertu
ra 2019 y el Clausura 2020, izzi integrará
en exclusiva, 5 partidos como visitante y 7
como local en cada temporada. Además de
los encuentros, Afizzionados incluirá en su
programación programas de análisis, en
trevistas y cápsulas informativas relevantes
para la Liga MX; todo esto puede verse en la
TV pero también a través de la app izzigo, en
cualquier lugar a través del teléfono o tablet.
Sin duda es una buena noticia para quienes
gustan del fútbol y, especialmente, para
toda la afición tigres...
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Julio Pilotzi, "Split Financiero"

Julio Pilotzi

Costo: 34,450
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